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МНЕНИЕ ИЗВЕСТНОГО ЧЕЛОВЕКА

Ордэн Скарыны 
на экспарт

Летась у Полацку з’явіўся хіба самы арыгінальны 
помнік Францішку Скарыну. На прыватнай сядзібе, 
гаспадары якой, відаць, не ў захапленні ад тых 
аднатыпных помнікаў першадрукару, што стаяць 
у Мінску, Празе, Лідзе, Калінінградзе і тым жа 
Полацку. Скарына ў поўны рост з кнігай у руцэ…

Полацкі пісьменнік Алесь Аркуш з сябрамі 
вырашыў уславіць імя славутага земляка з 
дапамогай… сонца. У вялікім металічным лісце было 
выразана слова Скарына, ліст той пасля адпаведных 
астранамічных вымярэнняў усталявалі такім чынам, 
што сонца, праходзячы праз літары-адтуліны, 
выпісвае імя Францішка промнямі на сцяне! 
Задума, што і казаць, крэатыўная і ў асветніцкім 
духу Скарыны, асабліва калі ўлічыць, што “сонца 
маладзіковае” – адзін з яго сімвалічных знакаў.

Дык тое ў Полацку, які летась быў афіцыйна 
прызнаны “калыскай беларускай дзяржаўнасці” 
– з усталяваннем адпаведнага, пад дзяржаўныя 
фанфары, помніка на беразе Дзвіны. Здавалася б, 
сталіца павінна дзейнічаць у суладнасці з “калыскай”, 
ды нешта не атрымліваецца. Хіба адпавядае статусу 
Скарыны тая загнутая вулачка за акружной дарогай 
ва Уруччы, якой дасталося імя першадрукара пасля 
таго, як у яго “забралі” галоўны мінскі праспект? Не, 
вядома. Не атрымаў імя Скарыны і Нацыянальны 
аэрапорт, хоць, здавалася, усё ішло да гэтага. І 
Нацыянальная бібліятэка, насуперак чуткам, таксама 
засталася безыменнай – Скарына да яе хоць і 
прысуседзіўся, ды, відаць, на птушыных правах.

Але найбольшая непавага да Скарыны з 
боку дзяржавы – уручэнне ордэна яго імя розным 
сумніўным асобам. Сумніўным, хачу гэта падкрэсліць, 
з гледзішча афіцыйнага палажэння аб ордэне. А там 
недвухсэнсоўна гаворыцца, што скарынаўскім ордэнам 
узнагароджваюцца грамадзяне за значныя поспехі ў 
справе нацыянальна-дзяржаўнага адраджэння Беларусі, 
дасягненні ў галіне нацыянальнай мовы, літаратуры 
і мастацтва, за прапаганду культурніцкай спадчыны 
беларускага народа.

Ці адпавядае гэтым крытэрыям нядаўна 
ўзнагароджаны ордэнам Скарыны рэдактар 
рускамоўнай газеты “Литовский курьер”(і 
аднайменнага сайта) Валерый Траццякоў з Вільнюса? 
Ён што, ідэнтыфікаваў парэшткі Кастуся Каліноўскага, 
знойдзеныя летась на Гедымінавай гары, і з ганаровым 
эскортам суправадзіў іх у Беларусь? Не. А можа, ён 
павесіў хоць адну з дзесяці мемарыяльных шыльдаў 
славутым беларусам, што ў розны час з’явіліся ў сталіцы 
Літвы? Не. А можа, ён аднаўляе вільнюскі Беларускі 
музей, што некалі насіў імя Івана Луцкевіча? Не, і тут 
Траццякоў не вызначыўся.

А вызначыўся ён тым, што (паводле яго ўласнага 
прызнання) “прасоўвае расійскую культуру і абараняе 
ў Літве рускую мову”. За што раней і атрымаў медаль 
Пушкіна з рук Пуціна. Тут усё лагічна. Але пры 
чым тут ордэн Скарыны? Ці не будзе яму мулка на 
грудзях чалавека, які актыўна прасоўвае “русский 
мир” у нашых паўночных суседзяў?

Партнёрам таго “Литовского курьера”, між 
іншым, значыцца і сумнавядомы “Рэгнум”, аўтараў 
якога нядаўна асудзілі ў Мінску – за распальванне 
нацыянальнай варажнечы. Як для мяне, дык сайт 
«Литовского курьера» і сайт «Рэгнум» – абое рабое, 
рупары расійскай прапаганды. Ужо само напісанне 
слова “курьерЪ” (у назве віленскага сайта) – з 
выпячваннем даўно адмерлай літары Ъ – сведчыць 
пра палітычную арыентацыю яго рэдактара.

На жаль, Траццякоў – не першая сумніўная фігура 
ў спісе кавалераў ордэна Скарыны. Там можна знайсці 
імёны і “крамлёўскага заўхоза” Барадзіна, і экс-мэра 
Масквы Лужкова, і былога старшыні расійскай 
Дзярждумы Селязнёва, і прадстаўнікоў расійскай 
папсы Баскава і Бабкінай. Усе яны не маюць ніякага 
дачынення да беларускай культуры. Ордэн Скарыны 
на іхніх грудзях глядзіцца гэтак жа недарэчна, як 
зорка Героя Савецкага Саюза на грудзях прэзідэнта 
Егіпта ў хрушчоўскія часы. Помніце, тады яшчэ 
Уладзімір Высоцкі спяваў-надрываўся: “Отберите 
орден у Насера, / Не подходит к ордену Насер!”.

Пасля ўзнагароджвання Траццякова ў сацыяльных 
сетках ускіпелі гарачыя дыскусіі, выснова з якіх 
напрошвалася адна: ордэн Скарыны зазнаў 
дэвальвацыю, імя першадрукара прыніжана – з цягам 
часу ў дэмакратычнай Беларусі з’явіцца новы ордэн – 
на змену скарынаўскаму. Так-то яно так. Але як знайсці 
для таго ордэна імя, раўназначнае Скарыну?

Перагледзеўшы поўны спіс узнагароджаных 
ордэнам Скарыны, мушу канстатаваць, што ён 
чамусьці ператварыўся ва ўзнагароду на экспарт – 
столькі ў тым спісе замежнікаў: і Патрыярх Маскоўскі 
Алексій II, і Барыс Ельцын, і Жарэс Алфёраў, і нават 
П’ер Кардэн  (вось бы здзівіўся першадрукар свайму 
месцазнаходжанню на смокінгу караля французскай 
моды!)… А “люд паспаліты”, якому славуты палачанін 
жыццё прысвяціў, – забыты. І ўсё ж Скарыну не 
адбярэ ад нас ніякі “русский мир”, хай хоць тры “еры” 
ў канцы слова прычэпіць. Наш Скарына назаўжды 
застанецца з намі, і толькі ў Беларусі яго імя выпісана 
на сцяне сонечным святлом!

Міхася СКОБЛЫ
         100 РАДКОЎ

Владимир ГОНЧАРИК,  
кандидат экономических наук

То, что люди пока терпят, 
вовсе не означает: мол,  
они довольны жизнью

«Жизнь у нас не велико-
лепная, не прекрасная и даже 
не хорошая. Пока мы живем 
терпимо», – такими словами 
подвел итоги 2017 года пре-
зидент Беларуси А.Лукашенко. 
С такой оценкой, пожалуй, 
можно было бы согласиться. 
Действительно, если люди тер-
пят, возможен при желании 
такой вывод: значит, жизнь, 
по-иному говоря, приемлема. 
Но логичен вопрос: у кого «у 
нас», к каким группам насе-
ления это относится? К высо-
кооплачиваемым чиновникам 
и специалистам? К тем биз-
несменам, которые правдами-
неправдами сколотили опре-
деленное состояние? Или к 
тем, чьи потребности до сих 
пор в основном ограничива-
ются пресловутыми «чаркой и 
шкваркой»? Видимо, ко всем, 
кого я назвал. 

Однако так ли оценива-
ют свой уровень жизни боль-
шинство граждан? Невысокие 
зарплаты, пенсии, посо-
бия плюс постоянно расту-
щие цены, тарифы на услуги 
ЖКХ не добавляют оптимиз-
ма. Тем более что Александр 
Григорьевич по-отечески стро-
го предупредил: легче не будет. 
Наверное, так заявлять он име-
ет все основания. За последние 
годы значительно сократился 
ВВП (хотя за 2017-й он вроде 
бы чуть-чуть подрос), увели-
чился внешний государствен-
ный долг. Беларусь отстает 
по большинству показателей 
уровня жизни от ряда сосед-
них стран.

Соблазнительно, конеч-
но, ссылаться (что и делается) 
на внешние неблагоприятные 
факторы, на неких недобро-
желателей. Мол, врагов у нас 
хватает. Дескать, они «ставят 
палки в колеса локомоти-
ва нашей экономики». Увы, 

такой подход не позволяет, как 
говорится, посмотреть правде 
в глаза, сделать объективные 
выводы. «Выбор нашей модели 
в 1990-е годы был не ошибкой. Я 
бы сказал – и не достижением. 
Это был единственно возмож-
ный в тех условиях выход, про-
диктованный жизнью и здра-
вым смыслом». Согласимся и с 
этим утверждением, но лишь 
в отношении первого (пяти-
семилетнего) президентского 
срока. Обстановка была дей-
ствительно весьма сложной. К 
тому же президент был молод, 
неопытен… Последующие 
годы, хотя и сделано немало, 
– это, к сожалению, время 
упущенных возможностей для 
реформирования экономики 
с целью повышения ее конку-
рентоспособности, для подго-
товки на современном уровне 
необходимых кадров и демо-
кратических преобразований в 
государстве и обществе.

Что это так, видно хотя 
бы на примере становления 
малого и среднего бизне-
са – существенного условия 
экономического роста и бла-
госостояния населения. Вот 
некоторые фрагменты из 
ежегодных Посланий прези-
дента белорусскому народу и 
Национальному собранию.

2002 год. «Еще раз под-
тверждаю: государство должно 
и будет поддерживать среднее 
и малое предпринимательство, 
отвечающее национальному 
характеру белоруса, ответ-
ственного и осмотрительного, 
живущего своим трудом… Я 
хорошо понимаю: двигать впе-
ред экономику может только 
раскрепощенный человек. 
Упрощение бюрократических 
процедур, этой основы всякого 
рода поборов, остается акту-
альной задачей».

2005 год. «Говорят, что в 

стране не созданы нормальные 
условия для бизнеса, такие, 
как, например, на Западе. Но 
при этом замалчивают, каковы 
место и роль малого и средне-
го предпринимательства в так 
называемых развитых стра-
нах… У них частный бизнес 
органически включен в про-
изводственный процесс. Если 
так будет у нас – возражений 
нет, и поддержка будет оказана 
незамедлительно».

2008 год. «Необходимо соз-
дать такие условия деловой сре-
ды, чтобы каждый ее субъект 
имел возможность получать как 
можно больше прибыли, обога-
щая тем самым своих работни-
ков и государство.

Мы добились того, что в 
Беларуси нет жесткого рас-
слоения на богатых и бедных. 
Сегодня мы подходим к сле-
дующему уровню – необхо-
димо развивать так называ-
емый средний класс, чтобы 
малообеспеченных не было 
вообще».

2010 год. «Предприниматели 
буквально стонут – высокие 
ставки налогов и штрафов, 
усложненный документооборот 
стали непосильной обузой для 
отечественного бизнеса... Надо 
исходить из того, что малый 
и средний бизнес отличается 
мобильностью, способностью 
оперативно реагировать на 
изменение рыночной конъюн-
ктуры и создавать новые рабо-
чие места. Поэтому его надо 
стимулировать, а не уничто-
жать».

2011 год. «Мы крайне заин-
тересованы в развитии пред-
принимательства, увеличении 
доли частной собственности в 
нашей экономике… Мы долж-
ны рассматривать частную соб-
ственность еще и как одну из 
основ формирования патрио-
тизма наших людей. Ведь ког-

да у человека есть собственное 
дело, дом, земля – это дает ему 
возможность ощутить себя 
хозяином своей судьбы и стра-
ны... И он будет защищать это 
достояние… К сожалению, мно-
гие представители госструктур 
до сих пор не представляют 
жизни без того, чтобы тотально 
не регулировать все и вся. Где 
нужно и где не нужно, факти-
чески отвлекая людей от рабо-
ты, заставляя плодить никому 
не нужные бумаги и создавать 
видимость кипучей деятельно-
сти… Поэтому от правительства 
и губернаторов требую: умерьте 
«административный зуд» свой и 
своих чиновников».

2014 год. «…Прошло 
более 20 лет. Изменился мир, 
мы сами стали другими. Мы 
многому научились и хорошо 
усвоили, как жестока глобаль-
ная экономика. Она не проща-
ет тех, кто вовремя не замечает 
изменений и вслед за ними не 
изменяется сам.

Поэтому сегодня назрела 
пора совершенствовать эко-
номическую политику страны 
спокойно, эволюционно, но 
твердо, без затяжек и излиш-
них колебаний».

2015 год. «Правительству 
вместе с предпринимателями 
необходимо проследить всю 
цепочку от открытия до лик-
видации бизнеса. Посмотрите 
с точки зрения здравого смыс-
ла и в разы сократите коли-
чество документов, отчетов, 
согласований, статистики на 
всех уровнях и этапах. Особое 
внимание уделите развитию 
малого и среднего бизнеса. Это 
основа процветания любой 
экономики и стабильности 
государства».

Какие напрашиваются 
выводы из вышеприведенных 
цитат? 

(Окончание на 2-й стр.)

Не зря в народе говорят: «Заставь дурня богу 
молиться – лоб разобьет». Кто бы мог подумать, 
что «вертикаль» так бездарно проведет выборы 
в местные Советы – с грубейшими нарушениями, 
можно сказать, в открытую фальсифицируя 
результаты голосования! Об этом, кстати, 
свидетельствуют многочисленные факты.

Теперь, кажется, даже самому непросвещен-
ному белорусу понятно: ни о каком реальном 
волеизъявлении людей в нашей стране нельзя 
говорить без серьезного реформирования 
избирательного законодательства.

А потому не случайно во время вчерашнего 
блиц-опроса журналист «Народной Воли» всем 
интервьюируемым задавал одни и те же 
вопросы:

Вы согласны  
с тем, чтобы:

– в каждой избирательной комиссии кандидат 
в депутаты имел своего представителя (пусть 
даже без решающего голоса)?

– голосование проходило в один день, 
исключив досрочное?

– был открытый подсчет голосов – когда 
каждый бюллетень видели бы все наблюдатели 
и члены участковых комиссий?

Вячеслав ВАНЬКОВИЧ, подполковник 
запаса КГБ:
– Это достаточно разумные предложения, если мы хотим, 

чтобы выборы у нас проходили прозрачно. Например, зачем 
досрочное голосование в такой маленькой стране? Да и по 
подсчету голосов – это отдельная тема для обсуждения. 
Однозначно нужно что-то менять.

Алесь ГУРКОЎ, мінскі прадпрымальнік:
– Абсалютна згодны з усімі трыма пунктамі, але, на мой 

погляд, самае галоўнае, што павінна быць, – гэта адкрыты 
падлік галасоў.

Геннадий ЗИНОВЧИК, экономист:
– Поддерживаю все эти три пункта и от себя добавил 

бы еще один. Мне кажется, что не нужно включать в состав 
участковых комиссий педагогов. Нужно избавить их от 
участия в политических играх, чтобы они могли сосредото-
читься на учебном процессе. А сегодня во время выборов 
учителей делают разменной монетой. И те, кто учит детей 
говорить правду, сами зачастую врут.

Петр КРАВЧЕНКО, бывший министр 
иностранных дел Беларуси.
– В блиц-опросах не участвую. Мне это не интересно.  

Андрей КУРЕЙЧИК, драматург:
– Согласен по всем трем пунктам.

Павел КОЗЛОВСКИЙ, экс-министр 
обороны Республики Беларусь:
– Если бы все эти инициативы реализовали на практике, 

то у нас были бы просто идеальные выборы. Но этого 
не происходит. Хотя лично я, естественно, выступаю 
за то, чтобы в стране проходили “чистые” выборы, а не 
сомнительные.

Леанід ЛЫЧ, доктар гістарычных навук, 
прафесар:
– Адназначна слушныя прапановы! Дарэчы, што можа 

быць прасцей, чым зрабіць адкрыты падлік галасоў альбо 
адмяніць датэрміновае галасаванне? Для гэтага патрэбна 
толькі жаданне. Няхай апаненты адкрыта сочаць за тым, 
каго абірае народ. Чаго ўлада баіцца? Вось у чым пытанне.

Петр КОЗЛОВ, предприниматель:
– У меня не будет возражений, если Центризбирком 

все это примет к сведению. И не только примет, но и на 
практике покажет, что все это работает.

Анатоль ВЯРЦІНСКІ, паэт:
– Прабачце, але на гэтую тэму ў мяне наогул няма ніякага 

жадання разважаць. Усе мы ведаем, як у нас праходзяць выбары…

Пётр САДОЎСКІ, экс-пасол РБ у Германіі: 
– Як можна не пагадзіцца з тым, што відавочна? 

Ирина ГУРИНОВИЧ, пенсионерка:
– Я считаю, что прежде всего должен быть открытый 

подсчет голосов. Это главное. Если узаконят прозрачный 
подсчет, то уже можно рассчитывать на то, что многие 
альтернативные власти кандидаты будут избраны.

Павел БЕСПАЛЬЧУК, экс-ректор БГМУ:
– Согласен, что избирательному закону необходимы все 

эти предложенные изменения. Поэтому мой ответ по всем 
трем пунктам прост: “Да! Да! Да!”

Станислав БОГДАНКЕВИЧ,  
экс-председатель Национального банка РБ:
– Предложения хорошие, но, на мой взгляд, пока в 

стране авторитарная власть, никаких изменений в этом 
направлении не будет. Эти вопросы уже около 20 лет звучат, 
но разве что-то меняется? Ничего! Так что, думаю, в бли-
жайшее время тоже никаких реформ в этом направлении не 
стоит ждать.

Павел СЕВЯРЫНЕЦ, грамадскі дзеяч:
– Вядома, што я з гэтым згодны. У нармальных краінах 

у Выбарчым законе ёсць яшчэ 5–6 абавязковых пунктаў, 
якія робяць выбары больш празрыстымі. Яны нікім не 
аспрэчваюцца і ўсімі выконваюцца. Але ў нас, на жаль, 
падчас выбарчых кампаній захоўваюцца фальсіфікацыі, у якіх 
задзейнічаны дзясяткі тысяч людзей. Пры гэтым усё робіцца 
даволі нахабным чынам. І з гэтым нешта трэба рабіць…

Опрос проводил Алесь СВЕТЛАНИЧ.

БЛИЦ

Святочны мітынг і канцэрт, але без шэсця?
Віталь Рымашэўскі, які 

з’яўляецца адным з падпісантаў 
заявы ў Мінгарвыканкам 
наконт святкавання 100-годдзя 
Беларускай Народнай Рэспублікі, 
паведаміў, што сталічныя 
ўлады прапаноўваюць правесці  
25 сакавіка мітынг і канцэрт у 
парку імя Янкі Купалы або каля 

Опернага тэатра, без шэсця. Пры 
гэтым абяцаюць, што вырашаць 
усе пытанні з гукаўзмацняльнай 
апаратурай і не будуць патраба-
ваць грошай за паслугі “хуткай 
дапамогі” і міліцыі.

Паводле інфармацыі  
В.Рымашэўскага, сталічныя 
чыноўнікі як быццам станоўча 

ставяцца да таго, каб у Мінску 
быў усталяваны памятны знак з 
нагоды 100-годдзя БНР.

Пра канчатковы варыянт 
святкавання юбілею Беларускай 
Народнай Рэспублікі грамад-
скасць даведаецца ў бліжэйшыя 
дні. Першапачаткова аргкамітэт 
выказваў просьбу дазволіць шэс-

це па маршруце з плошчы Якуба 
Коласа да плошчы Свабоды з 
правядзеннем там мітынгу. Сёння 
кіраўніцтва Мінгарвыканкама 
спасылаецца на тое, што 25 
сакавіка на плошчы Свабоды  
будзе каталіцкі Вербны кірмаш.

Сцяпан КРАЎЦЭВІЧ.
(Працяг тэмы на 4-й стар.)

Букет кветак і падпіска на  
«Народную Волю» – лепшы 

падарунак на 8 Сакавіка!
Многія мужчыны разгублены:  

які падарунак зрабіць маці, сястры, 
каляжанцы па рабоце, суседцы?

Падказваем: букет кветак і падпіска на 
“Народную Волю” – лепшы  

Ваш падарунак на 8 Сакавіка. 
Рэдакцыя.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

(Окончание. Начало  
на 1-й стр.)

Практически во всех еже-
годных посланиях просле-
живается понимание главой 
государства вопросов пред-
принимательства, их значимо-
сти. На сей счет произнесе-
но немало правильных слов. 
Неоднократно озвучивались 
справедливые требования 
к чиновникам. Но, надо при-
знать, действенных мер по их 
выполнению так и не было 
предпринято. Количество пред-
принимателей сократилось за 
последние пять лет более чем на 
четверть. Возможно, «хромала» 
исполнительская дисциплина? 
Или, как трактует так называ-
емый закон Энгла: чем больше 
директив выдает начальство 
для решения какой-либо про-
блемы, тем хуже становится 
ситуация?

Наконец в 2017 году при-
нят, хотя и с опозданием лет 
на двадцать, широко разре-
кламированный декрет №7 
«О развитии предпринима-
тельства». Документ, надеем-
ся, полезный. Здесь можно 
было бы, следуя поговорке, 
и поставить точку. Но что 

вызывает обеспокоенность? 
Коренным образом улучшить 
деловой климат в стране 
старыми административно-
командными методами, как 
показывает опыт, не удаст-
ся. Может сработать обрат-
ный эффект так называемого 
закона Сопера: любая бюро-
кратическая система, реор-
ганизованная с целью роста 
экономики, немедленно ста-
новится неотличимой от сво-
ей предшественницы… 

Проблема предпринима-
тельства, равно как и эконо-
мики в целом, требует ком-
плексного решения. Имеются 
в виду, в частности, неэффек-
тивные структура и функции 
органов государственного 
управления, усложненное 
налогообложение, чрезмерно 
карательный уклон судебной 
системы в отношении эконо-
мических правонарушений и 
т.д. А.Лукашенко как-то при-
знал: «У нас хватает авто-
ритаризма в государстве». 
Добавим: и бюрократизма 
тоже. Издержки такой кон-
сервативной системы оче-
видны, в том числе при реа-
лизации прогрессивных про-

ектов. Тем более что долгое 
время само понятие «рефор-
ма», видимо, из-за нежелания 
или опасения ее проводить 
трактовалось как «развал», 
«хаос» и т.п. 

При этом неоднократно 
звучали предупреждения: 
если и проводить какое-либо 
изменение, то только «эволю-
ционно». Конечно, эволюция 
тоже есть развитие. Но оно 
может быть, как известно, 
экстенсивным (совершен-
ствование уже имеющегося) 
или интенсивным (использо-
вание качественно нового). 
Нетрудно заметить: успешнее 
развиваются экономики тех 
государств, которые отдают 
предпочтение интенсивным 
факторам. Вот и на недавнем 
международном экономиче-
ском форуме в Давосе снова 
прозвучал призыв: не мед-
лить с проведением реформ 
в целях устойчивого дина-
мичного роста. В этой связи 
закономерен вопрос: готова 
ли Беларусь к современным 
вызовам? Упуская время, а 
это видно и на примере пред-
принимательства, приходит-
ся решать вопросы, давно 

снятые в развитых странах с 
повестки дня. 

То, что люди пока терпят, 
вовсе не означает: мол, они 
довольны жизнью. В обще-
стве растет недовольство, 
разочарование. Власть, если 
она действительно народная, 
не может не замечать этого и 
обязана соответственно реа-
гировать. Конечно, не на сло-
вах. Справедливо подмечено: 
«Исправьте условия жизни 
людей – и люди станут луч-
ше, чтобы быть достойными 
этих условий». Оперативно 
устранять все, что до сих 
пор сковывает деловую ини-
циативу, порождает пассив-
ность, боязнь, несомненно,  
насущная задача. Именно 
взвешенная политика по 
расширению экономиче-
ской свободы, установле-
нию реальных гарантий и, 
естественно, в сочетании с 
социальной ответственно-
стью бизнеса должна стать 
весомым фактором развития 
страны и повышения благо-
состояния всех ее граждан. 

Может, стоит взять на 
вооружение девиз «меньше 
слов – больше дела»?

Владимир ГОНЧАРИК, кандидат экономических наук

То, что люди пока терпят, 
вовсе не означает: мол,  
они довольны жизнью

МНЕНИЕ ИЗВЕСТНОГО ЧЕЛОВЕКА

Молоко –  
под забор?

Трудно отрицать, что в рамках Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) между его участниками идут 
перманентные торговые войны. Свидетельством этому 
служит очередное обострение на, так сказать, молочном 
фронте между Россией и Беларусью. Россельхознадзор 
ввел временные ограничения на поставки  молочной 
продукции из Беларуси. Мы уже привыкли, что москов-
ские чиновники постоянно «пасутся» на наших мясо-
молочных предприятиях и время от времени «отклю-
чают» их от экспорта в Россию по причине якобы несо-
блюдения различного рода норм и требований. Но так, 
чтобы сразу «отключить» всю нашу молочку, – такого 
еще не было.

Насколько это будет болезненно для белорусских 
производителей, можно судить по тому, что Беларусь 
является основным поставщиком молочной продукции 
в Россию, объем поставок оценивается в 79% от общей 
доли российского импорта. Максимальная доля импорта 
из Беларуси в таких категориях, как творог – 99%, кисло-
молочная продукция – 94%, молоко и сливки питьевые – 
92%. Белорусская молочка – один из самых конкурентных 
секторов нашей экономики среди экспортеров. В 2017 
году ее экспорт в Россию оценивался в сумму порядка 2 
млрд долларов. Шутка ли!

Каковы претензии Россельхознадзора? В ведомстве 
заявили, что одна из проблем – ввоз белково-жирового 
продукта как сыроподобного на территорию России. 
Такая продукция не подлежит правовому определе-
нию, но, несмотря на это, неизвестным способом сер-
тифицируется. Россельхознадзором были выявлены 
факты поставок в 2017 году белорусскими компания-
ми ООО «Газ Венчуре», ООО «Глобалкостом» и РУП 
«Белтаможсервис» запрещенной к ввозу молочной про-
дукции как имеющей происхождение из Украины и 
стран Евросоюза.

Напомним, что Россия в рамках своих контрсанкций  
запрещает ввоз продовольственной продукции из этих 
стран. Как уточнили россияне, речь идет о легализации 
через Беларусь 150 тысяч тонн «санкционной» продук-
ции. Сюда же вошла продукция из Беларуси, предвари-
тельно ввезенная якобы из Ирана, Македонии, Китая, 
Сан-Марино, стран, не входящих в санкционный список. 
Но, по подозрению Россельхознадзора, скорее всего, про-
изведенная в странах Евросоюза. Во всяком случае про-
верка Россельхознадзора подтвердила, что из упомяну-
тых стран отгрузка такой продукции не производилась. 
Белорусских поставщиков вновь обвинили в контрабанд-
ном «этикеточном» бизнесе. По данным этого ведомства, 
в 2018 году в Россию уже ввезено из Беларуси 160 партий 
такой продукции.

Еще одним проблемным вопросом, по мнению 
Россельхознадзора, является ввоз в Россию с террито-
рии Беларуси физическими лицами различной продук-
ции без ветеринарно-сопроводительных документов, 
будто бы для личных целей. Ведомством пресечены 
попытки перемещения через белорусско-российскую 
границу 17 партий молочной, мясной и другой живот-
новодческой продукции общим объемом свыше 25 
тонн. Учитывая это все, в Россельхознадзоре считают, 
что заявления белорусских коллег о строгом контроле 
поставляемой в Россию продукции подлежат очевидно-
му сомнению. 

Реакция белорусской стороны не заставила себя ждать. 
Член коллегии (министр) по промышленности и агро-
промышленному комплексу Евразийской экономической 
комиссии  (ЕЭК) С.Сидорский заявил, что ограничения 
на поставки белорусских молочных продуктов в Россию 
грубо нарушают положение Совета ЕЭК о едином поряд-
ке проведения совместных проверок объектов и отбора 
проб товаров (продукции), подлежащих ветеринарному 
контролю от 9 октября 2014 года. Согласно этому поло-
жению, ограничение поставок продукции допускается 
исключительно при ухудшении эпизодической ситуации 
по особо опасным и карантинным болезням, общим для 
человека и животных. Тем более что из Казахстана, дру-
гих стран, куда поставляется белорусская молочная про-
дукция, нареканий на ее качество не поступает. А раз так, 
про Россия не имеет права вводить эмбарго на постав-
ки белорусской молочной продукции до урегулирования 
ситуации. В общем пока, как говорится, дружба дружбой, 
а табачок врозь.

Переговоры по урегулированию ситуации начались 
в Москве. Ситуация для Беларуси с эмбарго настолько 
серьезная, что белорусскую сторону будет представлять 
весь цвет аграриев во главе с вице-премьером М.Русым 
и министром сельского хозяйства и продовольствия 
Л.Зайцем. 

Надо признать, что российская сторона тоже не без 
греха. Время, когда на российском рынке ощущалась 
острая нехватка молочных продуктов, постепенно про-
ходит. По данным российского «Союзмолоко» местные 
молочники в последние годы на 2–3% наращивают 
производство товарного молока. Однако из-за паде-
ния покупательной способности населения на складах 
создались рекордные запасы продукции. Поэтому рос-
сийские отраслевые лоббисты оказывают сильнейшее 
давление на правительство по ограничению белорус-
ских поставок. В ряде случаев они не выдерживают 
конкуренции с белорусской молочкой ни по качеству, 
ни по цене. Но российские лоббисты  правы в том, 
что белорусский сельхозэкспорт, как и все сельское 
хозяйство, пользуются несопоставимыми с российски-
ми субсидиями и льготами. 

Конечно, стороны в очередной раз договорятся. Но 
какой главный вывод следует сделать не только молоч-
никам, а всем белорусским аграриям: до каких пор они 
будут ориентироваться только на российский рынок? 
А по отдельным товарным позициям – исключительно 
на российский рынок. Местные аграрии не спят в шап-
ку, они быстро развиваются. Да, в России не все так 
гладко. И фермеры жалуются на притеснения властей 
и латифундистов, и деревни заброшены.  Но так или 
иначе конкуренция отечественной сельхозпродукции с 
импортом будет все время возрастать. Давно надо  нам 
в другие стороны посмотреть. Иначе придется молоко 
выливать под забор.

               НЕЗАВИСИМАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Борис ЖЕЛИБА, профессор,  
доктор экономических наук

Татьяна КОРОТКЕВИЧ:

«Я не ощущаю,  
что пролетела на выборах…»

Один из лидеров кампании «Говори правду!», профессиональный психолог Татьяна Короткевич рассказала «Народной Воле»,  
почему в очередной раз не получила депутатского мандата.

Міхаіл ЛАБКОЎСКІ:
«Рабіць трэба толькі  
тое, што хочацца!»

У Мінск прыязджае вядомы расійскі псіхолаг Міхаіл 
Лабкоўскі, які кансультуе вядомых бізнесменаў са спісу 

«Форбс» і палітычных дзеячаў.

ГАСТРОЛЬ

Сорвали стоп-кран
– Татьяна, вы пролетели 

на президентских выборах. 
Вас, говоря языком оппози-
ции, не назначили в Палату 
представителей. И вы не 
стали депутатом местного 
Совета. Хотя, признаться, я 
думала, что пройдете в гор-
совет...

– Ну да, многие так дума-
ли... Потому что людям хочет-
ся верить в лучшее. Но у 
вертикальщиков побеждает 
логика «красного светофора» 
– они боятся перемен. Даже 
мирных...

У меня ощущение, что 
чиновники просто сорвали 
стоп-кран. И если в послед-
ние годы в Беларуси наблю-
дался тренд на осторожную 
политическую либерализа-
цию, то после этих выбо-
ров произошел откат назад. 
Власть хорошо научилась 
отстаивать свои интере-
сы, но так и не научилась 
общаться с людьми.

– А может, проблема не 
во власти, а в оппозиции: 
люди просто перестали ей 
верить? Столько избиратель-
ных кампаний – и сплошные 
провалы…

– Нет, люди говорят: мы 
голосуем, но все равно в 
депутаты «выбирают» не тех. 
Административный ресурс 
власти на этих выборах стал 
просто неадекватным. С дру-
гой стороны, и оппозиция, 
конечно же, слаба. Нужно 
проявлять больше инициа-
тивы, больше выдвигать кан-
дидатов, больше работать с 
обществом. По всей стране 
демократические силы выдви-
нули всего порядка 400 канди-
датов, 169 из них – от «Говори 
правду!». Согласитесь, это 
крайне мало, что дает воз-
можность власти не заме-
чать оппозицию. Для оказа-
ния политического давления 
демократические силы долж-
ны демонстрировать поли-

тический вес, через моби-
лизацию своих активистов 
и общества. Избирательные 
кампании являются лучшей 
площадкой для такой моби-
лизации.

– Ваш политический 
партнер Андрей Дмитриев 
хорошо подметил: граждан 
другой страны в местные 
Советы прошло больше, чем 
представителей демократи-
ческой общественности.

– К сожалению, это так…
– Знаю, что почти все 

наблюдатели от «Говори 
правду!» не в восторге от 
того, что видели на участ-
ках….

– Моя мама – наблюда-
тель уже на третьих выборах. 
И, по ее словам, в этот раз 
голоса считали даже хуже, 
чем во время президентской 
кампании. Подсчет голосов 
не был прозрачным, столы 
ставили так, чтобы наблю-
датели ничего не увидели. В 
некоторых случаях не дава-
ли смотреть копии прото-
колов. Были нарушения и 
по явке избирателей даже в 
день голосования. У меня на 
некоторых участках разница 
пришедших с проголосовав-
шими – в 200–300 голосов. А 
на досрочном голосовании и 
еще больше!

Протест не в моде?
– Такое впечатление, 

что все смирились с таки-
ми результатами. Махнули 
рукой и все. Никто не штур-
мует Центризбирком, не тре-
бует отставки Ермошиной, 
не выходит на площадь. Как 
думаете, почему?

– Я написала жалобу с 
требованием признать выбо-
ры недействительными. 

А что касается митингов… 
В нашей истории политиче-
ской борьбы были и протесты, 
и громкие заявления, но… На 
мой взгляд, как только ты 
начинаешь зацикливаться на 
протестах, сразу упускаешь 
возможность идти вперед. В 
нашей ситуации единствен-
ная возможность на победу 
– это продолжать работать с 
людьми, максимально зару-
чившись их поддержкой.

– А протесты – это уже не 
модно?

– Они не сработают. К тому 
же в обществе по-прежнему 
есть страх перед возможными 
репрессиями. Некоторые даже 
подпись боятся поставить 
за независимого кандидата, 
чтобы не потерять работу! 
Поэтому протесты – они не то 
чтобы не модные, они беспер-
спективные. Люди пойдут на 

площадь только тогда, когда 
будут затронуты их личные 
интересы.

Нужно, чтобы избиратели 
осознавали ценность своего 
голоса. Как говорится, пло-
хих президентов и полити-
ков выбирают те, кто в день 
голосования остался дома. 
Мне кажется, если бы боль-
шинство поддержало своего 
кандидата, то цифры на выбо-
рах были бы другими. Но, 
повторюсь, на этих выборах 
власть повела себя просто 
неадекватно. Наших кандида-
тов не регистрировали из-за 
любой зацепки, а ведь новые 
кандидаты – это альтернати-
ва, которая всегда привлекает 
людей.

Ермошина говорит: «Ну 
это вот такая конкуренция!» 
(смеется).

– Но ведь и на предсто-
ящих парламентских и пре-
зидентских выборах картина 
повторится один к одному! 
Намерены ли вы требовать 
внесения изменений в изби-
рательное законодательство?

– Провести выборы чест-
но можно и с этим законо-
дательством – все зависит 
от людей, которые считают 
голоса. Но если фальсифика-
ции повторяются, безуслов-
но, необходимы изменения 
в Избирательный кодекс. Раз 
люди не хотят сами меняться, 
им надо помогать. 

– Что вы предлагаете 
изменить в первую очередь?

– Необходимо добиться, 
чтобы состав избирательных 
комиссий обновился на 50 
процентов.

Нужно, чтобы после 
регистрации каждый канди-
дат мог выдвинуть в комис-
сию своего представителя. Я, 
кстати, выдвигала в каждую 
комиссию представителей 
«Говори правду!», но резуль-
тат нулевой.

Нужно прописать точную 
процедуру подсчета голосов. 
Это самое необходимое…

Не как фанера над 
Парижем?

– Интересно, какой была 
ваша первая эмоция, ког-
да вы узнали, что получи-
ли чуть больше 9 процентов 
голосов? 

– Боюсь, я никогда не 
узнаю, сколько реально чело-
век отдали свои голоса за 
меня (смеется). 

Ну а первые эмоции – 
злость, разочарование, сгу-
сток самых разных чувств.

И еще вопрос: как объ-
яснить людям, что случилось? 
У меня телефонная база изби-
рателей больше, чем голосов, 
которые мне оставили!

Но я не расстраиваюсь. 
Знаю проблемы своего округа 
и буду продолжать работать с 
людьми.

Кстати, я не ощущаю, что 
пролетела. Наоборот, мне 
кажется, что это кто-то дру-
гой пролетел. А я остаюсь на 
своем же месте, полна сил и 
энергии. И, кстати, чувствую 
себя гораздо свободнее, чем 
«назначенный» депутат.

– Поздравили своего кон-
курента с победой?

– Нет, он ведь «назначен», 
а не избран. Но, несмотря 
ни на что, я намерена с ним 
сотрудничать и направлять к 
нему людей. 

– Как думаете, проваль-
ные результаты местных 
выборов могут объединить 
оппозицию?

– Не исключено. Хотя 
некоторые оппозиционеры 
думают, что сейчас важнее 
найти свое отличие, выде-
литься. Но многие пони-
мают, что самое главное 
– активная работа с обще-
ством. Это становится трен-
дом. Кстати, мы в «Говори 
правду!» видим, что обще-
ство очень медленно, но все 
же благодарно откликает-
ся на эту работу. И это то, 
что нас реально может объ-
единить. Нужно добиваться 

каких-то локальных побед, 
расширять деятельность сво-
ей организации.

– Татьяна, кампанию 
«Говори правду!» называют 
псевдооппозицией, говорят, 
что вы играете на стороне 
власти. Как вы к этому отно-
ситесь?

– Если бы мы были на 
стороне власти, то, наверное, 
точно прошли бы в местные 
Советы (смеется). 

А вообще, людям нужно 
кого-то обвинять. Каждого 
можно назвать сегодня аген-
том КГБ. А как опровергнуть, 
что это не так? Справку при-
нести? Поэтому я спокойно 
отношусь к подобным выска-
зываниям. У меня крепкий 
иммунитет.

– Почему вас не любят в 
оппозиционной среде?

– Ну почему не любят? 
При встречах, например, всег-
да ручки целуют (смеется). А 
если серьезно, то кого у нас 
любят в оппозиционной сре-
де?..

Просто не с теми кон-
курируют, мне кажется. Я 
хочу, чтобы мы все переста-
ли ругаться друг с другом. В 
парламенте встречаются люди 
с разными взглядами, цен-
ностными установками. И это 
совершенно нормально. Ну и, 
в конце концов, нельзя нра-
виться абсолютно всем…

Марина КОКТЫШ.

На фото: Татьяна 
Короткевич с известным 

фитнес-тренером 
Натальей Новожиловой и 

экс-директором цирка 
Татьяной Бондарчук. И 
Новожилова, и Бондарчук 

симпатизируют 
Короткевич. Татьяна 

Бондарчук, в биографии 
которой два уголовных 

дела и два президентских 
помилования, кстати, 

давно не появлялась на 
публике.

Для сустрэчы ў Мінску 
Міхаіл Лабкоўскі абраў фар-
мат публічнай кансультацыі. 
Як будзе праходзіць сустрэча – 
цалкам залежыць ад пытанняў 
публікі. Тэма публічнай 
кансультацыі Лабкоўскага 
гучыць так: «Што пера- 
шкаджае дасягнуць поспеху ў 
жыцці і бізнесе»?

Міхаіл Лабкоўскі – прак-
тыкуючы псіхолаг экстра-
класа з 30-гадовым стажам. 
Жыў, вучыўся і працаваў у 
Ізраілі. У Іерусаліме займаўся 
перамовамі паміж мужам 
і жонкай, якія разводзяц-
ца і пры гэтым дзеляць дзя-
цей і маёмасць. Восем гадоў 
вёў перадачу «Дарослым пра 
дарослых» на радыёстанцыі 
«Эхо Москвы», цяпер высту-

пае ў «Правілах жыцця» на 
канале «Культура» і на радыё 
«Срэбны дождж».

Публічная кансультацыя 
пачнецца 2 красавіка ў Prime 
Hall.

Цана за квіток стартуе ад 
60 рублёў.

Пяць правіл Міхаіла 
Лабкоўскага

1.Рабіць толькі тое, што 
хочацца.

2.Адразу казаць пра тое, 
што не падабаецца.

3.Не адказваць, калі не 
пытаюцца.

4.Адказваць толькі на 
пытанне.

5.Высвятляючы адносіны, 
казаць толькі пра сябе.

Вера ВІР.
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ЧЕЛОВЕК НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Владимир АДАМОВИЧ, бизнесмен:
«Александр Лукашенко попробовал 
мое рапсовое масло раньше меня»
Герой моего материала – уникальный человек.
Он создал свое богатство с нуля, не посягая на государственный пирог.
Строит на родной земле заводы, фермы, аптеки и даже храмы.
Доказал, что даже в отсталых некогда хозяйствах можно получать 
рекордные урожаи и надои, если взяться за это дело с умом.
И, наконец, безвозмездно (!) помогает тем, кто готов повторить его успех.
Владимир Леонидович Адамович – наш местный самородок. Капитан, 
причем с большой буквы, – так мне захотелось его назвать, и скоро вы 
сами поймете, почему. Его рассказ о себе я слушала, как чудесную сказку.
Правда, у нашей белорусской сказки может оказаться не очень 
счастливый конец…

Как хорошо быть 
генералом!

В СССР хоть и деклариро-
валось, что любому граждани-
ну все пути-дороги открыты 
– от космоса до маршальского 
жезла, желание стать богатым 
не приветствовалось.

А маленькому Володе 
Адамовичу в один прекрас-
ный момент захотелось стать… 
богатым генералом.

– Я рос в Минске, в обыч-
ной семье. Мать работала на 
кафедре физики в Суворовс-
ком училище, отец там же – 
водителем. Однажды – я еще в 
школу не ходил – отца попро-
сили починить «Волгу-21» 
генералу Саенко. Жил он на 
улице Коммунистической. 
Отец взял меня с собой. Когда 
дело было сделано, жена гене-
рала пригласила нас в дом на 
чай. Заходим: потолки высокие, 
паркет сверкает, мебель краси-
вая… Я был поражен. По доро-
ге домой говорю отцу: хочу так 
жить. А он мне в ответ: тогда 
надо стать генералом – иди в 
Суворовское училище, может, 
и дослужишься...

После 8-го класса я туда и 
пошел. Там два года мой нрав 
усмирял офицер-воспитатель 
Владимир Петрович Шелухо, 
которому я сейчас благодарен. 
Потом закончил  Свердловское 
высшее военно-политическое 
танко-артиллерийское учи-
лище, где готовили политра-
ботников для армии. Служил 
в Германии. Затем в Минске, 
в Уручье, проводил с солда-
тами политическую работу. 
Представьте, что такое, к при-
меру, уроженцам Кавказа или 
Средней Азии растолковать 
азы марксизма-ленинизма и 
политэкономию, когда они 
русский язык плохо знали. 
Поэтому я просто расска-
зывал солдатам, что в мире 
делается, преподавал историю, 
географию. 

А потом началась пере-
стройка, выборы и приказ: 
голосовать за нужного кан-
дидата. Прочитал я его про-
грамму – не впечатлило. А 
другой кандидат все грамотно 
по полочкам разложил. Я и 
выбрал другого, да еще и так 
его распропагандировал, что 
наш дивизион почти целиком 
за него проголосовал. Про это 
тут же узнали – то ли урны 
наши вскрыли, то ли кто 
настучал на нас. В общем, я 
понял: надо уходить из армии. 
В 1989 году положил партби-
лет на стол и ушел. В звании 
капитана. Поначалу купил 
подержанные «Жигули» и стал 

Ивановича Магера…
– Значит, не рассказали… 

Но делами своими президента 
впечатлили.

– Знаете, какой эпизод меня 
сильно поразил? Президент 
захотел попробовать наше 
рапсовое масло. Мы, чтобы 
получить валюту, выращиваем 
рапс и делаем из него масло, 
которое отправляем в Польшу. 
А жмых идет на корм скоту. 
Мы подсчитали, что выгоднее 
производить свой комбикорм, 
чем покупать у поставщи-
ков. Так вот президент, уви-
дев наше рапсовое масло, тут 
же решил проверить его на 
вкус. А у меня в этот момент 
в голове мысль: я-то сам свое 
масло ни разу не пробовал! 
А оно, оказывается, действи-
тельно вкусное! И теперь мы с 
женой жарим только на своем 
рапсовом масле.

Дояркам помогает 
«Астронавт»

В обширном хозяйстве 
Адамовича есть и бульба, и 
молоко, и мясо (помимо дойных 
коров держат еще и бычков). 
Раньше сказали бы: натураль-
ное хозяйство. Теперь говорят: 
замкнутый цикл. Все подчине-
но общей цели, и нет железной 
зависимости от поставщиков.

– Молочко у нас хорошее 
– с жирностью 3,8 процента. 
Добились такого качества не сра-
зу даже при наличии собствен-
ных комбикормов. Пришлось у 
других учиться. Хорошо, что в 
Беларуси уже много толковых 
руководителей хозяйств – поде-
лились секретами.

– Какими-такими секре-
тами?

– А соломки надо коровам 
в рацион добавлять. Причем не 
всякой, а строго определенной 
длины. В деревне Лариновка 
Оршанского района у меня 
спросили: «Солому чем измель-
чаешь?» «Измельчителем-
разбрасывателем, – отвечаю. 
– Но он режет неоднородно: 
то три сантиметра, то десять. 
А нужно, чтобы все было по 
три сантиметра». И тут мест-
ный директор говорит: «У 
вас же кормоуборщик «Джон 
Дир» осенью и зимой стоит без 
дела. А он режет солому ров-
но по 3 сантиметра». И вто-
рая подсказка от руководства 
Лариновки: для коров луч-
ше рапсовая солома. А мы ее 
оставляли на полях.

– Правда ли, что у вас не 
только доярки, но и роботы 
коров доят?

– Да, причем белорусские 
роботы «Астронавт». Но, чест-
но говоря, очень дорогие они в 
обслуживании.

– А как с планами поста-
вить в школах и магазинах 
автоматы по продаже свежего 
молока?

– Отказался от этой идеи. 
По нормам молоко в таких 
автоматах можно хранить не 
более трех дней. Боюсь, чтобы 
не было случаев отравления.

На охоте был 
только раз –  
в бытность 

лейтенантом
Адамович часто ездил за 

границу – посмотреть, как 
соседи хозяйничают на земле 
не коллективно-бесхозной, а 
принадлежащей конкретным 
хозяевам. Теперь отправляет 
учиться своих подчиненных. 

тысяч рублей за каждый пре-
парат. Это стандартная цена 
для всех производителей фар-
мацевтических средств.

Первым в Беларуси 
стал мыть картофель

Чудно все-таки: чело-
век добровольно отказался 
от курицы, несущей золотые 
яйца. Успешный современный 
завод с налаженным техноло-
гическим процессом произво-
дит востребованные лекарства, 
а владелец контрольного паке-
та акций вдруг продает его. 
Почему?

– Захотелось нового! А еще, 
видимо, деревенское детство 
сказалось, гены заговорили – 
к земле потянуло. И – вызов: 
доказать себе и другим, что и 
в сельском хозяйстве можно 
получать прибыль.

– Но еще век назад 
Столыпин назвал белорусские 
земли зоной рискованного зем-
леделия. Вы же выбрали для сво-
их экспериментов Логойщину, 
на которую и огромные метео-
риты падали, и ледник прошел-
ся, оставив в почве множество 
валунов...

– Да, по мнению некото-
рых ученых, Логойский район 
только лесом надо засаживать. 
Но я все-таки решил попробо-
вать. Купив в деревне Цна дачу, 
услышал от местных жителей, 
что на здешних землях хорошо 
родит картошка. Попробовал 
вначале вырастить на 30 
сотках, а затем попросил… 
300 гектаров. Потом понемно-
гу еще земли добавлял. В 2011 
году учредил крестьянско-фер-
мерское хозяйство «Цнянские 
экопродукты». С пшеницей 
действительно потерпел убыт-
ки, а картошка пошла хорошо. 
Правда, перед этим сам поез-
дил по Европе, посмотрел, 
как выращивают и продают 
картошку в других странах. 
Никаких грязных клубней в 
магазинах! Вот и я решил кар-
тофель мыть. И шлифовать.

– Что значит шлифовать?
– Так называется тщатель-

ная очистка клубней специ-
альными щетками – мы для 
этого специальное оборудова-
ние закупили. И когда первая 
партия вымытой картошки в 
прозрачной упаковке пошла 
в торговую сеть, народ стал 
говорить: ну прямо лимон, а 
не бульба! Хотя стоила она в 
полтора раза дороже. Теперь 
многие фермеры последова-
ли нашему примеру – и цена 
стала ниже. Но мы научились 
картофель сохранять до той 
поры, когда у конкурентов он 
заканчивается. Построили спе-
циальные овощехранилища, 
где автоматика следит за все-
ми параметрами: от нужной 
температуры до влажности. 
Причем часть хранилищ кру-
глой формы. Вместительность 
их больше, чем у традицион-
ных прямоугольных, – я сам 
по формулам Пифагора про-
считывал.

– Вы просто уникум! 
Читала, что, подбирая новые 
сорта, вы лично их в разных 
кастрюлях варили.

– Вначале мы пробова-
ли белорусские сорта выра-
щивать, специально просили 

ученых поделиться лучши-
ми новинками. К сожалению, 
попытки оказались неэффек-
тивными. А когда мне пред-
ложили набрать эксклюзивный 
посадочный материал прямо 
из сложенного на зиму бур-
та, я понял, что надо срочно 
ехать к голландцам и немцам. 
И не прогадал. У них и красные 
«Ред Скарлетт», «Родео», «Ред 
Фэнтэзи» и желтые «Галла» и 
«Джелли» очень урожайные. 
Правда, в прошлом году погода 
подвела: много картофеля под-
гнило на плантациях. Больные 
экземпляры стали заражать 
здоровые прямо в овощехрани-
лищах. Я, как увидел это, рас-
порядился не копать борозды 
в низинах, где стояла вода и 
картофель был больной.

– Увы, погода не всегда на 
стороне фермера. Говорят, 
чтобы свести риск к миниму-
му, вы и технику предпочитае-
те импортную.

– Первым купленным 
мной трактором был малога-
баритный «Беларус» и неболь-
шая картофелесажалка. Но я 
уважаю машины, которые не 
ломаются в поле. Поэтому 
закупаем надежную и мощную 
технику. Например, самоход-
ный картофелеуборочный ком-
байн Grimme Tectron 415 за 700 
тысяч евро, который, как танк, 
проходит на своих гусеницах 
там, где другая техника вязнет.

Президент ругает  
за нерадивость,  
а глаза добрые
В июле 2016 года в хозяй-

ство Адамовича наведался 
Александр Лукашенко и выска-
зался: мол, с такими револю-
ционерами в аграрном секторе, 
как владелец «Цнянских эко-
продуктов», можно горы свер-
нуть. После столь знакового 
визита пара-тройка проблем 
была решена, что называется, с 
ходу. Например, мытый цнян-
ский картофель стали брать в 
продажу магазины, которые 
раньше по неизвестным при-
чинам от него отказывались.

Однако и без нагоняя от 
президента не обошлось. В 
2015 году Адамович взялся 
вытянуть из экономическо-
го провала ОАО «Косино» и 
«Ахеко» с долгами в 96 мил-
лиардов белорусских рублей 
(тогда это было почти 10 мил-
лионов долларов). К приезду 
президента Адамович наполо-
вину успел эту задолженность 
погасить. Но…

– Часть тюков с соломой не 
убрали, и лежали они в разо-
рванной упаковке. Президент 
их заметил и меня отругал. 
Я смотрю на него: ругается, 
а глаза добрые. Недаром же 
говорится, что глаза – зеркало 
души. Видимо, надо так: ругать 
за непорядок.

– Думаю, вы и сами свои 
соломенные катушки заме-
тили бы и убрали. Лучше ска-
жите: рассказали президенту 
свой анекдот про скромного 
работягу, которому начальни-
ки поручили сделать доклад о 
состоянии сельского хозяйства 
из одного слова, и он прокричал 
с трибуны: «Ратуйце!»

– А, это любимая прит-
ча моего заместителя, Ивана 

Неужели 
самоликвидация?

Сыр для Жерара 
Депардье

Фотографироваться Адамович не очень любит, но, 
поскольку без фото для газеты не обойтись, тут же находит 
выход: 

– А давайте я вам дам снимки, где я с президентом. Или с 
Жераром Депардье.

– А зачем в Логойск приезжал французский актер-гурман?
– Депардье хочет белорусские овощи поставлять в сеть 

магазинов «Ашан» в Москве. Кстати, заинтересовался мест-
ными сырами. У нас сугубо белорусские рецепты – я лично 
23 очень интересных нашел, семь из которых мы решили 
выпускать. Два вида сыра уже освоили и отправляем в тор-
говую сеть. Они действительно очень вкусные! Депардье 
понравился вкус сыра, изготовленного по рецептам наших 
прабабушек.

«таксовать». За три ночи 300 
советских рублей зарабатывал. 
Затем «челночил»: в Польшу 
возил товары, из Германии – 
автозапчасти… Автомобили 
пригонял. Так и скопил перво-
начальный капитал.

Теперь мои прежние 
начальники-генералы мне 
завидуют: свободен, могу сам 
принимать решения.

– Встречаетесь с ними? 
– Редко. Я на них зла не 

держу. Они выполняли при-
каз сверху. И что выиграли? 
В 1994-м приказано было 
голосовать за Кебича, а люди 
хотели перемен – и выбрали 
Лукашенко.

– А знаете, как сложилась 
судьба тех, кто выдавил вас 
из армии?

– Слышал, что один в биз-
несе, другой спился…

Бог мне помогает
– Знаю, что вы на свои 

деньги построили костел…
– В детстве я все каникулы 

проводил у бабушки с дедуш-
кой в Барановичском рай-
оне, в деревне Севрюки. Все 
мои близкие друзья – с тех 
пор, оттуда. Там люди добрее, 
искреннее. Моего прадеда 
односельчане звали Свёнтэком 
за искреннюю веру в Бога. Вот 
прямо на его земле я и постро-
ил костел.

– Здорово! Проект храма 
кто разрабатывал?

– С этим сложностей не 
возникло: у ксендза – отца 
Валентина – был готовый про-
ект. Я ему только своих рабо-
чих командировал вместо 
барановичских выпивох, кото-
рые на стройку просились.

– Умно! А сами-то моли-
тесь Богу?

– Да. Бабушки-католички 
научили молитвам. Так что и 
в храме молюсь, и дома, и ког-
да мимо кладбища прохожу. 
Считаю, что Бог мне помогает 
во всем. Даже жизнь однаж-
ды спас, когда в Польшу и 
Германию мотался. Устал очень 
и заснул за рулем на скорости 
120 километров в час. Очнулся, 
когда впереди идущую машину 
зацепил: дорога уходила впра-
во, а я летел прямо в кювет... 
Слава Богу, мимо деревьев про-
летел. 

И в бизнесе, что ни заду-
маю, все удается. 

Наши лекарства 
проходят серьезные 

испытания в 
клиниках

Но, как говорится, на 
Бога надейся, а сам не пло-

шай. Владимир Леонидович не 
сидит сложа руки. Прежде чем 
взяться за новое дело, дотошно 
изучает всю полезную инфор-
мацию – от материалов по 
устройству овощехранилищ до 
перечня самых востребован-
ных лекарств. 

– Моя жена закончи-
ла Витебский мединститут, 
хорошо разбирается в фарма-
цевтике. Однажды ее коллега 
попросил меня съездить с ним 
в Пензу на фармацевтический 
завод «Биосинтез» за антибио-
тиками: мол, возьму тысяч на 
восемь долларов, продам за 
пятьдесят. Я к тому времени 
уже считал себя небедным чело-
веком, но удивился: неужели 
такой навар реален? Оказалось 
– вполне. Заинтересовался, сде-
лал подсчеты. Тут и партне-
ры из Столбцов подвернулись. 
Создали фирму по оптовой 
продаже лекарств. Но партне-
ры оказались, мягко говоря, 
нечестными, цены завышали 
на 100 процентов. И я решил 
создать собственный биз-
нес. Так появилась сеть аптек 
«Комфарм». Завозил я те пре-
параты, на которые был спрос. 
Отказался от посредников, 
выйдя на прямых поставщи-
ков, в том числе зарубежных, 
благодаря чему мог не задирать 
цены – они были ниже, чем 
у других. Сегодня «Комфарм» 
насчитывает 90 аптек по всей 
стране. Мы проводим специ-
альные акции, снижаем цены 
на многие препараты, создали 
для своих работников систе-
му бонусов. И работают наши 
аптеки поздно, в том числе и в 
выходные дни.

– Знаю, вы пошли еще даль-
ше – стали производить лекар-
ственные препараты.

– Да, вместе с партнера-
ми из болгарской компании 
Rompharm, в которой мне при-
надлежал 51 процент акций, 
мы построили в Логойске 
завод «Лекфарм». Весной 
2014 года я продал его бол-
гарским партнерам, но создал 
новое производство – завод 
«АмантисМед», специально 
купив у фирмы «Тувия» про-
изводственное помещение в 7 
тысяч квадратных метров. Мы 
выпускаем самые востребован-
ные и современные лекарства 
по всем правилам фармацевти-
ческого производства. Новые 
препараты проходят испыта-
ния в клиниках, в том числе и 
на людях.

– Ого! Надо понимать, на 
добровольцах?

– Конечно. За подобные 
испытания мы платим клини-
кам большие деньги: 100–150 

У самого не хватает на поезд-
ки времени. 

– А какое-нибудь хобби, как 
у других состоятельных людей, 
у вас есть? Например, охота?

– Есть охотничий билет и 
ружье, но в лес только один раз 
выбирался – в Германии, буду-
чи лейтенантом. Понял, что это 
не мое. Не нравится мне уби-
вать животных.

– Совсем нетипичный вы 
капиталист: ни барских зама-
шек, ни спеси. А сколько часов 
проводите на работе? 

– Как правило, 16. И в 
выходные тоже.

– Ну взяли бы и сбавили 
обороты – кто мешает?

– К сожалению, очень мно-
гое приходится контролиро-
вать лично. Иногда так устаю, 
что нет сил даже печку дома 
протопить.

– Какую печку? А как же 
навороченный коттедж, в 
котором всякая электроника 
включается при помощи пуль-

та еще из машины, и прочие 
блага цивилизации?

– Нет! (Улыбается.) Я пред-
почитаю русскую печку и нату-
ральный огонь, на который 
можно смотреть часами.

– Небось даже у огонька 
новые проекты в голове про-
кручиваете?

– Да. Вот сейчас изучаю 
материалы: зеленые гранулы 
из трав, сушка молока, кру-
глый коровник, возможность 
совместить сельское хозяйство 
с фармацевтикой... Хочется 
использовать не китайские 
субстанции, а свои, травы 
выращивать на чистых зем-
лях.  Грибы, говорят, выгодно 
выращивать. У нас в хозяйстве 
почти все для этого есть, и для 
коровок хорошо. 

– Вешенки, шампиньоны 
или экзотические шиитаки?

– На первых порах и веше-
нок будет достаточно.

Людмила СЕЛИЦКАЯ.

Чиновничья зависть? Скудоумие? Вредительство? 
Такие вопросы возникли у меня, когда материал про 

Владимира Адамовича уже готовился в номер, – я решила узнать 
последние новости из хозяйства. Оказалось, новости есть – дра-
матические и необъяснимые с точки зрения здравого смысла. 

Борисовский межрайонный комитет госконтроля 19 фев-
раля этого года решил оштрафовать владельца КФХ «Цнянские 
экопродукты» за то, что… молдавские и российские покупате-
ли не рассчитались с хозяйством за поставленный в 2014–2016 
годах картофель.

Представляете, наш фермер понес убытки, при этом нико-
му не плакался и добросовестно выплатил все налоги государ-
ству. И государство его же бьет наотмашь! Причем наказывает 
ровно на ту сумму, на какую его обманули деловые партнеры 
из ближнего зарубежья. В данном случае – на 188.000 рублей. 
Расскажи такое европейскому фермеру – не поверит! А если 
поверит, то потом будет шарахаться от нашей страны, как от 
черной дыры, в которую лучше не соваться.

Владимир Адамович уже отвез в Логойский райисполком 
письмо, в котором сообщает, что ему не остается ничего дру-
гого, как развалить свое передовое хозяйство.

Вот цитата из письма: 
«С 05.03.2018 я увольняю 45 работников КФХ «Цнянские 

экопродукты», оставляю 3 человека; не засаживаю 800 га 
картофелем, отказываюсь от 800 га земли, передаю ее ОАО 
«Косино», распродаю технику. Будем обрабатывать только 
100 га земли и работать по упрощенной схеме: менее 15 человек 
в фермерском хозяйстве, бухгалтерия не ведется, налоги не 
платятся. Я отказался от кредита в «Белагропромбанке» на 
минеральные удобрения и горючее, передайте 190.000 бел.руб. 
«лежачим» хозяйствам. Счет в банке также закрываю.

Пусть КГК Минской области работает на земле! 
Посмотрим, что они умеют. Найдите другого дурака рабо-
тать в таких условиях, когда постоянно забирают деньги у 
того, у кого они есть. (То 205.000 бел.руб. забрали у «Косино», 
то 188.000 бел.руб. – у «Цнянских экопродуктов»).

Надбавку за молоко (100.000 бел.руб.) тоже не дали…»
Созданное с нуля процветающее хозяйство может рух-

нуть в одночасье. Ну и кому от этого станет легче? Штатным 
сотрудникам Борисовского КГК, получающим зарплату из 
бюджета – а значит, и благодаря таким хорошим налогопла-
тельщикам, как Владимир Адамович? 

Я знаю одно: 45 земледельцам из «Цнянских продуктов» 
легче не станет. Трое из них, как сказал Владимир Леонидович, 
с семьями перебрались из Минска на Логойщину, поверив, 
что и на земле можно трудиться и жить хорошо. Остаться без 
работы, да еще достойно оплачиваемой, – это беда. Недаром 
люди вышли на улицу с плакатами: «Зарплата была 1100, стала 
ноль. Спасибо, Госконтроль!».

Да и государству в целом точно легче не станет. Ни эконо-
мически, ни политически.

КОГДА МАТЕРИАЛ БЫЛ НАПИСАН

С Александром  
Лукашенко.

С Жераром Депардье.

В настоящее время у Адамовича 7600 гектаров сельхозугодий: 
1000 га у КФХ «Цнянские экопродукты» и 6600 га у «Косино».

Средняя зарплата по итогам 2017 года составила: в КФХ 
–  1100, в ОАО «Косино» – 1080 рублей.

Зарплаты доярок в «Косино» – 1600 рублей, в Юрковичах – 
1300 рублей, в Мачужичах – 860 рублей. Все соразмерно полу-
ченным надоям.

Средняя урожайность картофеля в прошлом году состави-
ла 465 центнеров с гектара. А всего в минувший сезон собрали 
32 тысячи тонн бульбы. Впрочем, в прошлые годы удавалось 
собрать и 44 тысячи тонн.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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КАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Падаткам на пакет 
папоўніцца бюджэт

Міністэрства аховы прыроды прапа-
нуе ўвесці падатак на пластыкавую тару, 
гэта значыць на пакеты, якія выдаюць 
нам у крамах.

Чамусьці лёс да нас – варожа,
Не шмат дае даброт-выгод.
Яшчэ й чыны – усе, хто можа, –
Імкнуцца абабраць народ.
І так нягеглыя зарплаты,
Дык і падаткаў розных цьма.
З работы вернешся дахаты –
Як быццам працаваў дарма.
Плаціцьмем мы і за пакеты,
Што ў крамах нам даюць, аброк.
Здаецца, што падатак гэты
Чыны прыдумалі знарок,
Каб з нас было паболей здзеку:
Маўляў, цярпі, трывай, народ,
Бо ты ж усё адно спрадвеку
Сляпы, як крот,
Дурны, як бот.
           * ** 
Вам, людзі з горада і з вёскі,
Парада слушная адна: 
Зноў трэба набываць авоські,
А лепей – торбы з палатна…

Каб за рэкордам 
біць рэкорд, 
ідэалогію –  

у спорт!
Выступаючы на пасяджэнні калегіі 

Міністэрства спорту і турызму, пер-
шы намеснік кіраўніка Адміністрацыі 
прэзідэнта Максім Рыжанкоў заявіў, 
што трэнерам неабходна падняць на 
больш высокі ўзровень ідэалагічную 
работу з падапечнымі, а спар-
тсменам менш разважаць у СМІ на 
каляспартыўныя тэмы.

У нас усе, хто ўзлез высока,
Даваць парады мастакі:
Далёка бачаць з-пад аблокаў,
Як пазіраюць з-пад рукі.
Датычыць гэта ўсё і спорту.
Чыноўнік, “дальнабачны” туз,
Сабраўшы трэнераў кагорту,
Пачаў намотваць ім на вус
Наказ (або загад) улады:
– Спаборніцтваў у свеце шмат: 
Праводзяцца Алімпіяды
І не адзін чэмпіянат.
Каб там не выглядаць ганебна,
Каб мець нам вынік неблагі,
Ідэалогіяй патрэбна
Спартсменам трамбаваць мазгі.
Даб’ёмся многа перамог мы,
Спарстмены лётацьмуць, калі
Яны засвояць нашы догмы.
Штодня вазіцьмуць медалі
На радасць нам, працоўным масам!
Затым дадаў пасаж такі:
– Спартсмены ў нас апошнім часам
Параспускалі языкі.
Сабе ўзялі за моду часта
Даваць газетам інтэрв’ю,
Парою ганячы начальства.
Яшчэ й пазіцыю сваю
“Пісакам” выкласці гатовы
Пра прэзідэнта, існы лад,
Наконт нацдэмшчыны і “мовы”…
Іх трэба “асадзіць назад”!
Такую стаўлю вам задачу…
Чаму на тварах, мужыкі,
Вялікай радасці не бачу?
Ход вашых думак не такі?
Павырывайце з клёпак ерась!
А той, хто гэты мой наказ
Затым збіраецца пахерыць,
Хай пастухом ідзе ў калгас!
І трэнеры пасля нарады
Раз’ехаліся хто куды
Выконваць той наказ улады,
Каб не было затым бяды.
Унеслі змены ў трэніроўкі.
Лёгкаатлеты-бегуны,
Перш чым прабегчы стомятроўкі,
Каб паказаць імпэт трайны,
Сябе натхнялі перад стартам
Прамовамі правадыра.
Быў рэзультат надзіва вартым
Ва ўсіх штурхальнікаў ядра,
Як толькі ідэолаг з імі
Пагутарыў гадзіны тры.
І пачуваліся на ўздыме
Плыўцы, баксёры, весляры,
Калі праслухалі кагалам
Патрыятычны літмантаж,
Таму і будзе больш удалым
Спартыўных поспехаў багаж.
Памножыліся спрыт і сіла
Увогуле ва ўсіх амаль:
Ідэалогія натхніла!
І толькі на футбол, на жаль,
Яна зусім не паўплывала.
Гуляюць хлопцы без душы,
Перастаўляюць ногі вяла –
Хоць кол на галаве чашы.
І хакеістам плён харошы
Прамовы Бацькі не далі,
Бо іх цікавяць толькі грошы,
Прычым даляры – не рублі…
         * * *
Ідэалогію трывала
Змаглі засвоіць бегуны,
Але чамусь да п’едэстала
Не дабягуць ніяк яны…

ХАЧУ СКАЗАЦЬ...

ДУХОЎНЫ СКАРБ

Калаж Iрыны ПУСТАВАЛАВАЙ.

Сельхозпроизводители 
против «Евроопта»

МНЕНИЕ

В «Народной Воле» за 
16 февраля опубликова-
на статья бывшего депу-
тата Верховного Совета 
А.Турка про крупнейшую 
сеть магазинов «Евроопт». 
Полностью согласен с нега-
тивной оценкой, которую 
автор дает этому монстру. 
Хочу предложить чита-
телям посмотреть на эту 
торговую сеть несколько с 
другой позиции.

По телевизору мы поч-
ти ежедневно видим симпа-
тичного мужчину – госпо-
дина Зубкова, главного 
начальника огромной сети 
магазинов «Евроопт». В 
повседневной жизни поч-
ти на каждой улице можем 
встретить супермаркеты, 
гипермаркеты и неболь-
шие торговые точки с этим 
популярным логотипом. 
Города и райцентры фирма 
уже завоевала. Сейчас идет 
освоение агрогородков.  
И до маленьких деревень 
этот «благодетель»  добрал-
ся с помощью автолавок. 
Это уже какой-то феномен 
нашего времени, и нам 
надо как-то на это реаги-
ровать.

Сначала хорошо бы 
ответить на вопрос: хоро-
шо это или плохо? А еще 
лучше уточнить: кому 
хорошо и кому плохо? 
Потому что жизнь нас 
учит, что не бывает так, что 
всем что-то прибавляется. 
Михаил Ломоносов еще в 
XVIII веке утверждал, что 
если в одном месте добав-
ляется, то в другом отни-
мается.

 Сначала о положитель-

ном. Несомненно, создание 
современных магазинов, 
особенно в регионах, это 
благо для местного населе-
ния. Относительно невы-
сокие цены тоже хорошо. 
А вот эти «товары удачи»? 
Это навязчивая ежеднев-
ная реклама? Хотелось бы 
узнать, «за чей счет бан-
кет», кто оплачивает эти 
дорогие призы?

Попробую ответить 
на поставленный вопрос. 
Сразу скажу, что я не сле-
дователь, не торговый ана-
литик, а обыкновенный, 
как и все, покупатель. Но 
наблюдательный и трезво-
мыслящий. Так вот, один 
источник сверхдоходов 
набирающего все боль-
шие обороты монополиста  
знаю по роду своей про-
фессиональной деятель-
ности. Хорошо известно, 
как «Евроопт»  проводит 
закупку сельхозпродукции 
(картофеля, овощей, фрук-
тов). Объявляет тендер и 
звонит нескольким СПК 
и фермерам. Кто предло-
жит самую низкую цену 
и лучшую продукцию, у 
того и берет. Вроде бы все 
правильно и законно. Но 
давайте посмотрим на эту 
процедуру со стороны про-
изводителя. «Евроопт» не 
заключает договоры, как 
это раньше делала плодо-
овощная база и как дела-
ется сейчас в европейских 
странах. Так как эта фирма 
является самым крупным 
покупателем данного вида 
продукции у сельхозпроиз-
водителя, можно сказать, 
монополистом, то бедные 

фермеры вынуждены сни-
жать цену чуть ли не до 
себестоимости, иначе их 
продукция останется на 
складах. В прошлом сезо-
не у многих остались сот-
ни тонн нереализованных 
моркови, капусты, лука, 
свеклы, яблок. И в то же 
время, по данным стати-
стики, этой же продукции 
было закуплено за рубежом 
и ввезено на территорию 
нашей страны на десятки 
миллионов долларов.

Все знают, что моно-
полизм – это плохо. У нас 
в стране создано специ-
альное антимонопольное 
министерство. Сотрудники 
его, видимо, получают 
хорошую зарплату. А вот 
куда они смотрят? Ведь 
существует закон, согласно 
которому в одном регио-
не, микрорайоне не должно 
быть более 20% магазинов 
одной фирмы. В моем горо-
де Гродно в микрорайоне 
«Фолюш» четыре магазина 
«Евроопт» – больше, чем 
всех других вместе взятых.

В чем опасность моно-
полизма? В том, что моно-
полист диктует свои пра-
вила игры (торговли), свои 
цены.

Многие фермеры жалу-
ются, что у них до 2015 года 
было хорошее поступатель-
ное развитие, рост мате-
риальной базы хозяйств. В 
последние три года разви-
тие замедлилось или вовсе 
прекратилось. В эти же 
годы идет бурное развитие 
«Евроопта». По-моему, это 
не случайное совпадение. 
Не могу сказать, как обсто-

ят дела в других отраслях, 
с которыми сотрудничает 
«Евроопт», но думаю, что 
их тоже придавливает этот 
монстр.

Еще один извест-
ный не совсем законный 
источник доходов фирмы 
– это задержка платежей. 
Бурный рост требует денег. 
В банках за кредиты надо 
платить проценты. Здесь 
же на месяц позже рассчи-
тался за полученный товар 
– и получил живые день-
ги. А если производители 
будут жаловаться – моно-
полист не купит у них про-
дукцию. 

Так что же все-таки 
«Евроопт» для Беларуси? 
Не берусь делать серьез-
ных обобщений, скажу 
свое мнение покупате-
ля и гражданина сво-
ей страны. Если честно, 
меня не радуют эти шоу 
с шикарными подарками, 
и я в них не участвую. Да, 
скидки, низкие цены при-
ятны, но ведь не любой 
ценой. В октябре–декабре 
«Евроопт» закупал овощи 
и картофель по 20–25 копе-
ек с доставкой поставщи-
ком, а продавал по 50–60 
копеек, получая суперпри-
были. А для сельхозпро-
изводителей это убытки, 
отсутствие оборотных 
средств, необходимость 
в кредитах и т.д. А ведь 
сельское хозяйство для нас 
очень важная отрасль.

Василий МИХАЛЬЧИК, 
доцент, кандидат 

сельскохозяйственных 
наук.

Гродно.

…Калі народ па-сапраўднаму  
адчуе сябе гаспадаром

   ЯНКА КУПАЛА:

 …І вось толькі адна поўная 
дзяржаўная незалежнасць 
можа даць і праўдзівую 
свабоду, і багатае існаванне, і 
добрую славу нашаму народу.

Артыкул Івана 
Яфіменкі пра нацыяналь-
ную ідэю, які быў змеш-
чаны ў “Народнай Волі” 
23 студзеня, актуальны 
і заслугоўвае шырокага 
абмеркавання. І вось чаму! 
На сённяшні дзень Беларусь 
з’яўляецца буфернай зонай 
і палігонам для правя- 
дзення ваенных дзеянняў 
імперскай Расіі. Нашаму 
народу гэта не патрэбна. 
Мы павінны будаваць сваю 
дзяржаву на падмурку 
незалежнасці, нейтралітэту 
і бяз’ядзернасці.

У Канстыт уцыі 
1994 года (і ў вары-
янце са змяненнямі і 
дапаўненнямі) прама 
сказана, што Беларусь 
ставіць за мэту зрабіць 
сваю т эрыторыю 
бяз’ядзернай зонай, а 
дзяржаву – нейтраль-
най. Але калі прыйшоў 
да ўлады А.Лукашэнка, 
то ён, як кажуць, пад 
рознымі соусамі фак-
тычна заключыў ваен-
ны саюз з Расіяй. Як 
быццам на Беларусь не- 
хта будзе нападаць, ісці 
на яе вайной. Калі яна 
будзе прытрымлівацца 
нейтральнай пазіцыі, 
не стане ўваходзіць 
у ваенныя альянсы з 
іншымі дзяржавамі, то, 
я ўпэўнены, знікнуць 
усялякія пагрозы.

Што б хто ні казаў, а 
Расія па сваёй прыро-
дзе імперская дзяржава. 
Ваенны саюз з ёю нічога 

добрага нам, белару-
сам, не прынясе. Расія на 
працягу стагоддзяў вя- 
дзе захопніцкія войны, 
многія з якіх праходзілі 
праз тэрыторыю Беларусі. 
Колькі па віне ўсходніх 
суседзяў знішчана нашага 
насельніцтва! Калі б нашы 
землі не станавіліся арэнай 
супрацьстаяння Захаду і 
Усходу, то Беларусь мела б 
ужо не менш за 30 мільёнаў 
чалавек – у тры разы 
больш, чым маем сёння.

Давайце прама скажам: 
абвяшчэнне незалежнасці 
Беларусі ў 1991 го- 
дзе, за што так змагалася 
невялічкая група дэпутатаў 
– дэмакратаў Вярхоўнага 
Савета 12-га склікання, 
для многіх нашых людзей 
было не проста нечака-
ным, а ў нейкай ступені 
незразумелым. Шмат хто 
наогул не мог уявіць, што 
адбылося, у якім накірунку 
павінна ісці краіна. 
Працэсы дэкаланізацыі і 
дэкамунізацыі ішлі вельмі 
марудна, і, мне здаецца, 

Масква пойдзе на любыя 
крокі, каб яе каланіяльна-
камуністычны прыг-
нёт і далей адчуваўся на 
тэрыторыі Беларусі.

Крамлёўскія ўладары 
не зацікаўлены ў тым, 
каб наша нацыяналь-
ная ідэя базіравалася на 
адраджэнні гістарычнай 
спадчыны, узмацненні 
нашага суверэнітэту, 
умацаванні адзінства гра-
мадскай супольнасці. Каб 
канчаткова выбіць глебу 
з-пад ног тых, хто пагля-
дае на нашу краіну праз 
прызму  мінуўшчыны, 
па-ранейшаму лічачы яе 
сваёй вотчынай, нам трэ-
ба ўсё ж больш уважліва 
паставіцца да сімволікі. 
Тая, якая “сканіравана” з 
савецкай, павінна быць 
заменена на нацыянальна-
гістарычную. Задача з 
задач – выратаванне ад 
згубы беларускай мовы. 
Яна ж – аснова нацыя-
нальнай ідэі.

Я лічу, нам трэба як 
мага хутчэй вярнуць 

нашым гарадам і вёскам 
права самакіравання, 
а грамадзянам – пра-
ва выбіраць кіраўнікоў 
мясцовых адміністрцый. 
С ё н н я  м н о г і я 
“вертыкальшчыкі” лічаць 
сябе ледзь не ўдзельнымі 
князькамі, якім усё даз-
волена, якія не столькі 
прыносяць карысць 
краіне, колькі шкодзяць 
станоўчым пераменам у 
палітычным, эканамічным 
і грамадскім жыцці.

Што і казаць, беларуская 
нацыянальная ідэя спаўна 
выкрышталізуецца тады, 
калі народ па-сапраўднаму 
адчуе сябе гаспадаром на 
роднай зямлі. А гэта адбу-
дзецца пры адной умо-
ве – калі народ адчуе сябе 
свядомай нацыяй. Калі мы, 
беларусы, зможам духоўна 
адрадзіцца і прыйсці да 
паўнавартаснай нацыяналь-
най палітыкі, да ўздыму і 
росквіту нашай Радзімы.

Аляксандр ЗАРАНОК, 
жыхар вёскі Сырод 

Калінкавіцкага раёна.

Чаму не ўславіць нашых герояў?
РЭХА

Вітаю шаноўную рэдакцыю 
“Народнай Волі”!

Прачытаў калонку Міхася 
Скоблы “Міністэрскі цынізм” і 
задумаўся. Чаму многія ў нашай 
краіне да гэтай пары лічаць, што 
Беларусь утварылася дзякуючы 
бальшавіцкаму перавароту 1917 
года? І чаму ў школьных падручніках 
па-ранейшаму ўслаўляюцца не нашы 
героі? А чаму не ўславіць нашых – 
Міндоўга, Вітаўта, Канстанціна 
Астрожскага, Радзівілаў, Сапегаў? 
Чаму поруч з дзяржаўнымі сімваламі 
на дзяржаўных установах не 
ўсталяваць гістарычныя – Пагоню 
і бел-чырвона-белы сцяг? І нага-

даць, што пад імі цудоўна жылі 
нашы продкі, якіх нам не сорамна 
ўспомніць, якімі мы можам толькі 
ганарыцца.

Гэта аб’яднала б насельніцтва 
нашай краіны, дапамагло б яму 
стаць народам, на які ўжо ніхто не 
адважыўся б вешаць розныя ганеб-
ныя ярлыкі. І мова наша тады загу-
чала б на поўную сілу, і мы ўзнялі 
б галаву, не хадзілі б, угнуўшыся. 
І замежнікі ставіліся б да нас з 
большай павагай, вывучалі б нашу 
даўніну, нашу мілагучную мову. А 
цяпер мы для іх – бязродныя людзі.

У Беларусі так сфарміравана 
інфармацыйная прастора, што 

калі ні ўключыш тэлевізар – там 
толькі крутая расійская паліцыя 
і трохі менш геройская бела-
руская міліцыя. На ўсіх каналах 
яны наводзяць парадак. Але хіба 
толькі вокрыкамі “Ляжаць!”, “Рукі 
за галаву!” і г.д. можна ўзняць 
наш дабрабыт, давесці да ладу 
эканоміку? Гэта мы ўжо ў сва-
ёй гісторыі праходзілі. Думаю, 
што і без штодзённага гвалту на 
тэлеэкране нашы працавітыя і 
цярплівыя (ці не празмерна) людзі 
здолеюць адбудаваць сваю краіну і 
наладзіць уласнае жыццё.

Іван ШКУЛЕПА.
Мінск.

Камуніст Лазуткін, замольвай 
грахі сваіх старэйшых 

аднапартыйцаў, а не аблівай 
брудам славутых беларусаў
Даражэнькая рэдак-

цыя, дазволь адгукнуцца 
на артыкул Міхася Скоблы 
“Майстар унітазнай про-
зы” (“Народная Воля” за 
9 лютага). Добры адлуп 
даў аўтар маладому 
дэмагогу-камуністу Андрэю 
Лазуткіну. Толькі вельмі 
недалёкі чалавек у наш час 
можа не ведаць, што Барыс 
Уладзіміравіч Кіт – асоба 
сапраўды велічная, ён годна 
прадстаўляў нашу Беларусь 
ва ўсім свеце.

Але вось жа захаце-
лася маладасведчанаму 
чыноўніку (Лазуткін – 
супрацоўнік Міністэрства 
адукацыі) хоць як запэцкаць 
імя Барыса Кіта. Ах, бачы-
це, ён працаваў пры нем-
цах, ах, ён такі-сякі злачы-
нец, ах, ён школы адкрываў, 
дзяцей вучыў, дамагаўся ад 
акупантаў адкрыцця вышэй-
шай навучальнай установы!..

Так, вучыў і дамагаўся, 
прычым нярэдка рызыкую-
чы сваім жыццём, жыццём 
сваіх родных і блізкіх. Вельмі 
рызыкаваў светлай памяці 
Барыс Уладзіміравіч ва 
ўмовах акупацыі, але рабіў 
святую асветніцкую спра-
ву. І за гэта мы ўсе, асабліва 
дзеці вайны, павінны нізка 
пакланіцца яму. 

Школьную навуку дзеці 
мусяць праходзіць свое-
часова, нягледзячы нават 
на вайну. Маёй старэй-
шай сястрычцы ў 1941-
м споўнілася сем гадкоў, 
а тут прыйшлі немцы, 
пазачынялі савецкія школы, 

у цяжкіх умовах апынуліся 
настаўнікі, выжывалі хто як 
мог. Але знаходзіліся і такія, 
хто не забываўся на свой 
настаўніцкі абавязак і пад 
акупацыяй. І мая сястрыч-
ка пайшла ў першы клас, 
яе будучы муж – у трэці, а 
мой будучы сужэнец – так-
сама ў першы. Хоць у класах 
віселі партрэты фюрара, але 
настаўнікі стараліся сумлен-
на рабіць сваю справу, давалі 
дзеткам веды. Дзякуючы той 
пачатковай адукацыі, дзеці 
вайны змаглі вучыцца пасля 
перамогі. У іх не было тых 
праблем, з якімі сутыкнуліся 
дзеці-пераросткі, што, не 
змогшы пачаць вучобу свое-
часова, прыходзілі ў першыя 
класы, маючы 10–12, а то і 
больш гадоў. Я на свае вочы 
бачыла, як у нашым першым 
класе ўжо савецкай школы 
(мне споўнілася сем пас-
ля вызвалення) пераросткі 
адчувалі сябе няёмка, ды і 
настаўнікам з імі даводзілася 
нялёгка.

Хачу праз “Народную 
Волю” падзякаваць (хоць 
запознена) тым настаўнікам, 
медыкам і святарам, якія 
працавалі ў падакупацый-
ных школах, бальніцах, хра-
мах. Прывяду прыклад з 
уласнага жыцця. Я памерла 
б ад цяжкай інфекцыйнай 
хваробы ў 1942 годзе, калі 
б не медыкі, якія мелі 
доступ да лекаў і па меры 
магчымасці ратавалі людзей. 
Тая ж бяда напаткала і май-
го мужа, які ледзь не памёр 
у сямігадовым узросце і 

якога таксама выратавалі 
тагачасныя лекары. І такіх 
прыкладаў шмат.

А яшчэ хачу аддаць 
даніну памяці свята-
ру, які мяне ахрысціў у 
праваслаўную веру ў адчы-
ненай пры немцах царкве. 
Нізкі паклон святарам усіх 
канфесій, якія, хрысцячы, 
ратавалі дзяцей (таксама з 
вялікай рызыкай для сябе).

Усе мы, людзі розных 
пакаленняў, добра ведаем, 
што зрабіла савецкая ўлада 
з гэтак званымі “нямецкімі 
паслугачамі”. Так называлі 
тых самых настаўнікаў, 
медыкаў,  святароў, 
культработнікаў, мастакоў, 
пісьменнікаў, артыстаў, якія 
вучылі, лячылі, спавядалі, 
друкаваліся, выступалі 
пры немцах. Усіх іх падмёў 
камуністычны рэжым – 
каго застрэлілі, каго саслалі 
ў ГУЛАГ. А за што? І па 
сёння вялікая беларуская 
паэтка Ларыса Геніюш не 
рэабілітавана...

А артадаксальнаму 
камуністу Лазуткіну трэ-
ба не абліваць брудам сла-
вутых беларусаў, а замоль-
ваць грахі сваіх старэйшых 
аднапартыйцаў і прасіць 
прабачэння ў пацярпелых ад 
іхняй злачыннай палітыкі. 

Заканчваючы свой допіс, 
хачу выказаць падзяку 
Міхасю Скоблу, які тэма-
тычна ўзбагаціў, зрабіў яшчэ 
больш цікавай любімую 
народам “Народную Волю”.

Марына СМІРАГІНА.
Мінск.

РЭАКЦЫЯ
Падчас вёрсткі нумара стала вядома, як адрэагаваў на пазіцыю Мінгарвыканкама наконт 

святкавання 100-годдзя БНР вядомы апазіцыянер М.Статкевіч.

«…Мы маглі б прайсці шэсцем  
ад плошчы Якуба Коласа да Опернага»

– Калі гэта ўсё ж прапанова, то я вітаю 
гатоўнасць улад да кампрамісаў. Я гатовы пры-
няць іх прапанову наконт месца завяршэн-
ня акцыі ў парку. Натуральна, што плошча 
Свабоды больш адпавядае і месцам, і назвай, 
але, калі ўлады ідуць насустрач, то што ж, мы 
можам зразумець іх матывы.

Хай мяне асудзяць калегі, але я гатовы 
прыняць гэтае месца для завяршэння акцыі. 
Усё ж жыццё часам патрабуе кампрамісаў. Я 
пагадзіўся б на Оперны як на месца завяр-
шэння. Мы маглі б прайсці шэсцем ад плош-
чы Якуба Коласа да Опернага – гэта мая 
пазіцыя, – сказаў Мікалай Статкевіч.
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ТАМ, В КИЕВЕ… НА ДАЛОНЯХ ВЕЧНАСЦІ                         ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр ФЕДУТА

Бессмертная  
гидра

Беларусь изменила место в мировом рейтинге вос-
приятия коррупции: с 79-го места поднялась на 68-е. 
Не бог весть какое достижение. И достижение ли это 
вообще?

С коррупцией у нас сражаются, если память не изме-
няет (а в данном случае она точно мне не изменяет), с 14 
декабря 1993 года. Именно тогда прозвучал памятный 
многим доклад Александра Лукашенко о необходимости 
целенаправленной борьбы с этой гидрой, угрожающей 
пожрать все молодое белорусское государство.

Много лет прошло с тех пор. Гидра до сих пор не 
побеждена, ибо головы у нее, в полном соответствии 
с греческой мифологией, по мере того, как наш герой 
их отрубает, отрастают, почему-то еще и удваиваясь. 
Проводятся совещания, арестовываются или просто 
отправляются в отставку чиновники, звучат угрозы, 
запугивания… Но головы все равно отрастают. Даже 
обидно становится, честное слово: столько усилий – а 
гидра бессмертна.

В позапрошлом номере «Народная Воля», как и 
большинство, вероятно, белорусских средств массовой 
информации, добросовестно написала об отставке двух 
членов белорусского правительства. В минувшем номе-
ре – о суде над двумя чиновниками из родной для пре-
зидента Могилевской области. Количество более ранних 
по времени отставок и судов, связанных с коррупцией, 
не поддается учету. Создана целая система по отлову и 
наказанию коррупционеров, растратчиков, «расхитите-
лей социалистической собственности» – как сказал бы 
персонаж известного фильма о студенте Шурике.

Но еще в 1993 году Александр Лукашенко говорил о 
том, что проблема коррупции – вовсе не в персонах. Она 
в системе взаимоотношений государства и субъектов 
хозяйствования. Чем больше полномочий у чиновников 
всех уровней, тем больше соблазнов и возможностей 
этими соблазнами пользоваться – и тем больше злоупо-
треблений.

У наших соседей скандал: обнаружили, что глава 
Банка Латвии может быть причастен к «отмывке» денег. 
У нас скандал поменьше: с 1 февраля судят бывших 
служащих Национального банка и Фонда социальной 
защиты населения. Оказывается, была создана система 
«стимулирования» чиновников, отвечавших за закупки 
техники у «нужных» фирм в «правильных» объемах по 
«соответствующим» ценам. Все просто: формально мож-
но объявить тендер, но выиграет его неформально как 
раз тот, кто и должен выиграть.

Все происходит так, как и во время выборов. На них 
ведь тоже выигрывает тот, «кто должен». В комиссии 
сидят «нужные» люди, «правильно» подсчитывающие 
голоса и ведущие себя «соответствующим» образом. И вы 
хотите искоренить коррупцию? Но если можно сфальси-
фицировать результат голосования, и тебе за это ничего 
не будет, то почему нельзя взять взятку, которая, с точки 
зрения здравого смысла, должна являться меньшим пре-
ступлением, нежели кража результатов волеизъявления 
избирателей? Подумаешь, украли компьютер! Тут вот, 
можно сказать, страну который раз подряд крадут – и 
ничего!

Вы говорите, что Беларусь поднялась на одиннадцать 
пунктов вверх? По степени восприятия коррупции? А 
что, собственно говоря, вы имеете в виду? Что корруп-
ции стало меньше? Или что арестов по коррупционным 
делам стало больше? Или что общество стало более 
непримиримым по отношению к коррупционерам?

Боюсь, международные чиновники, рассчитывающие 
этот индекс, руководствуются какими-то смутными пред-
ставлениями о реальной жизни в нашей стране. Как 
говаривал один в прошлом высокопоставленный чинов-
ник, «мы ведь не в правовом государстве живем – мы 
только к нему стремимся». Цель – ничто, движение – все. 
Белорусское государство движется по направлению к 
правовому государству, попутно поднимаясь по лест-
нице международных рейтингов. Боюсь только, что эта 
лестница представляет собой не что иное, как эскалатор, 
а наша любимая Беларусь идет против его движения, то 
есть де факто стоит на месте. Иначе представляете, как 
далеко мы могли бы зайти в борьбе с коррупцией с 14 
декабря 1994 года?! Половину страны выкосили бы! А 
что? Головы снова отрастут. Как у гидры.

Анатоль БУТЭВІЧ

Алелькавічы, 
князі слуцкія

З гісторыі нам вядома імя нацыянальнай гераіні 
Францыі Жанны д’Арк. Але на нашай зямлі была гэткая 
ж мужная жанчына, якая за свае подзвігі можа лічыцца 
нацыянальнай гераіняй Беларусі.

Самы пачатак ХVІ стагоддзя. Няспынныя татарскія 
набегі становяцца ўсё больш жорсткімі. Войскі хана 
Баты-Гірэя даходзяць да Слуцка, па дарозе рабуюць гара-
ды і вёскі, забіраюць мноства палонных. Татарам удалося 
захапіць слуцкія прадмесці. Ацалелыя жыхары схаваліся 
ў замку. Раз’юшаны Баты-Гірэй адступіў, але загадаў 
зрабаваць і спаліць Капыль, Койданава, Нясвіж, Клецк. 
У 1503 годзе татарскі набег паўтарыўся. Шасцітысячнае 
войска зноў стала аблогай ля Слуцкага замка. 

На гэты раз князя Сямёна Алелькавіча ў горадзе не 
было. Але памыліліся заваёўнікі ў прадчуванні лёгкай 
перамогі. Абарону ўзначаліла жонка Сямёна Настасся, 
дачка князя Iвана Юр’евiча Мсцiслаўскага. Як і Жанна 
д’Арк, княгіня апранула ваенныя даспехі, загадала асяд-
лаць каня. На чале дружыны выехала за вароты замка. У 
зацятай бітве не паддаліся слуцакі ворагам. Татары пачалі 
адступаць. А тут вярнуўся і князь. Каля Давыд-Гарадка 
дагналі яны татараў, добра правучылі нахабнікаў.

Далёка за межы Слуцка пайшла слава пра ваеннае 
майстэрства Настассі. Калі не стала мужа, яна працягва-
ла адважна змагацца з захопнікамі. Ніхто ніколі не мог яе 
перамагчы. Апошняя няўдалая спроба татараў захапіць 
Слуцк адбылася ў 1521 годзе. 

Пра той гераічны і ваяўнічы час знаны польскі 
гісторык Мацей Стрыйкоўскі адгукнуўся такім чынам:

Настасся, княгіня Слуцкая, сваіх баяр
Паслала перахапіць палахлівых татар.
Шмат іх пад Капылём было забіта
І горлам ля Пятровіч заплаціла мыта.

Дарэчы, М.Стрыйкоўскі шмат карыснага матэрыялу 
знайшоў у Слуцкім летапісе, які вёўся пры княжым два-
ры, і ў багатай бібліятэцы князёў, у замку якіх ён працаваў 
два гады над гісторыяй Вялікага Княства Літоўскага. 

У 1522 годзе Настасся аддала дачку Аляксандру за 
вялікага гетмана літоўскага Канстанціна Астрожскага, 
парадавалася іхняму шчасцю і адышла з зямнога жыцця.

Вось якая гераіня жыла некалі на слуцкай зямлі. 
Належала яна да аўтарытэтнага і паважанага 
праваслаўнага роду Алелькавічаў герба «Пагоня». А 
яшчэ іх называлі Алелькамі, Слуцкімі, бо iхнiм галоўным 
горадам з 1395 года больш за два стагоддзі з’яўляўся 
старадаўні Слуцк, які ўпершыню згадваецца ў «Аповесці 
мінулых гадоў» пад 1116 годам.

Алелькавічы належалі да адной з магутных галін 
яшчэ больш старажытнай дынастыі Гедымінавічаў. 
Заснавальнікам роду лічыцца Аляксандр (Алелька) – сын 
кіеўскага князя Уладзіміра, унук вялікага князя літоўскага 
Альгерда, праўнук Гедыміна. У 1417 годзе ён пабраўся 
шлюбам з унучкай Вітаўта Вялікага Настассяй – дачкой 
вялікага князя маскоўскага Васіля I Дзмітравіча і Соф’і 
Вітаўтаўны. Быў князем капыльскім, слуцкім, кіеўскім.

Калі ў 1430 годзе памёр вялікі князь літоўскі 
Вітаўт, сярод тых, каго хацелі бачыць яго пераемнікам, 
называлі і Алельку Уладзіміравіча Слуцкага. Яго ведалі 
як таленавітага военачальніка, разважлівага дыпламата. 
Разам са сваім палком і братамі Іванам і Андрэем ён браў 
удзел у бітве народаў на Грунвальдскім полі. Аб’яднаныя 
вялікалітоўскія і польскія войскі разграмілі неперамож-
ных, як лічылася, крыжакоў. У ліку іншых пераможцаў 
браты Слуцкія падпiсалi мірны Мельнскі дагавор з 
Тэўтонскім ордэнам. Малодшы сын Алелькі князь 
слуцкі і капыльскі Міхаіл быў намеснікам вялікага князя 
літоўскага Казіміра ІV Ягелончыка ў Вялікім Ноўгарадзе. 
Але яму карцела заняць найвышэйшы вялiкалiтоўскi 
пасад. Разам з Іванам Гальшанскім і Фёдарам Бельскім 
Алелька ўдзельнічаў у змове супраць Казіміра, які збіраўся 
прыехаць у Кобрынскі замак. Тут 15 красавіка 1481 года 
мелася адбыцца вяселле Фёдара Бельскага з князёўнай 
Ганнай Кобрынскай. Змоўшчыкі хацелі забіць высокага 
госця альбо ў лесе на ловах, якія ён вельмі любіў, альбо ў 
замку. Аднак змову выкрылі. Князям Міхаілу Слуцкаму і 
Івану Гальшанскаму пасціналі галовы перад усім народам 
проста на плошчы ў Вільні. Фёдар Бельскi ўцёк у Маскву.

Апошнi з роду Алелькавiчаў Юрый – старэйшы сын 
Юрыя Юр’евiча, уласнаручна перапiсаў у 1585 годзе для 
Слуцкага Свята-Троiцкага манастыра Евангелле, якое 
было выяўлена толькi на самым пачатку XXI стагод-
дзя. Узяў шлюб з дачкой падляшскага ваяводы Я.Кiшкi 
Барбарай. Iхняя дачка Соф’я Слуцкая стала беларускай 
святой. Праз год пасля нараджэння засталася поўнай 
сiратой. У 15-гадовым узросце выйшла замуж за Януша 
Радзiвiла. Муж вызнаваў кальвiнiзм, аднак Соф’я не 
здрадзiла праваслаўю. Падтрымлiвала манастыры, цэрк-
вы, апекавалася вернiкамi, дапамагала iм. Перад смерцю 
ў 1612 годзе свае ўладаннi пераказала мужу. Так Радзiвiлы 
сталi гаспадарамi Слуцкага княства. Мошчы Соф’і 
захоўваюцца ў Свята-Духавым кафедральным саборы ў 
Мінску, яна ўваходзiць у Сабор беларускiх святых. Дзень 
памяці Сафii Слуцкай адзначаецца 19 сакавіка.

Помнік Настассі Алелькавіч (Слуцкай) ў Слуцку

Демарш Арсена Авакова
В Киеве произошло собы-

тие, в очередной раз дискре-
дитировавшее украинское 
государство. Глава МВД Арсен 
Аваков в ответ на не понра-
вившееся ему решение рай-
онного суда потребовал его 
пересмотра, пригрозив убрать 
полицейскую охрану из судов. 
А его подопечные из киев-
ского спецназа организовали 
флэшмоб. Около ста спецна-
зовцев в форме прибыли на 
служебных автомобилях в 
рабочее время под окна суда, 
чтобы постоять к нему задом 
«с немым укором». В цивили-
зованном обществе это трак-
туется как оказание давления 
на суд. Такого рода действия 
немедленно повлекли бы 
«оргвыводы».

Предыстория такова. 16 
февраля у стен Соломенского 
районного суда города Киева, 
где рассматривалась мера пре-
сечения для мэра Одессы 
Труханова, которого НАБУ 
подозревает в коррупции, про-
изошли столкновения. Спецназ 
применил силу, и «по чистой 
случайности» под раздачу 
попали не сторонники корруп-
ционера, а исключительно его 
противники. В завязавшейся 
стычке в полицейских полетели 
куски льда, снежки, камни, и 
обе стороны применили газо-
вые баллончики. А потом раз-
дались выстрелы.

Судя по опубликован-

ному видео, «стрелок» стоял 
за оцеплением, но не в том 
месте, откуда летели камни и 
распространялся газ, а немно-
го в стороне. Его свалили на 
землю, несколько полицейских 
начали наносить удары ногами 
– и тут раздались выстрелы. В 
результате срикошетившая от 
асфальта пуля задела ягодич-
ную мышцу командира роты 
спецназа Михаила Панасенко. 
Пострадавший оказался экс-
беркутовцем, активным участ-
ником событий четырехлетней 
давности, когда 18–20 февраля 
от рук милицейского спецназа 
погибло более ста участников 
Майдана. Не совсем понятно, 
как Панасенко вообще попал 
в обновленную полицию. 
Согласно опубликованным 
данным, при переаттестации 
он провалил тест по общим 
навыкам, набрав всего 23 бал-
ла при минимально допусти-
мых проходных 25.

«Стрелком» же оказалась 
легендарная в Украине лич-
ность – Александр Федорченко, 
ветеран АТО, позывной 
«Брест», который при выходе из 
Иловайского котла в 2014 году 
вместе с побратимом уничто-
жил 4 единицы бронетехники 
российских оккупационных 
сил. За свои героические дей-
ствия он был удостоен наград-
ного оружия, из которого и 
были произведены злополуч-
ные выстрелы.

Вероятно, учитывая ситу-
ацию, судья районного суда 
не сочла народного героя 
Украины опасным для обще-
ства и отпустила его на пору-
ки депутатов парламента. Это 
и вызвало гнев главы МВД. 
Последовавшее за его демар-
шем решение апелляционного 
суда отправило «стрелка» под 
домашний арест.

Когда стреляют в полицию, 
это плохо. В правовом госу-
дарстве монополия на насилие 
должна быть только у государ-
ства. Но в правовом государ-
стве не должно быть избира-
тельности по отношению к пра-
вонарушителям, как это сейчас 
распространено в Украине.

Кто-то считает, что 
министр внутренних дел крут, 
продемонстрировал свою силу, 
выступил на защиту бойцов и 
напугал судейских. Так ли это? 
Его действия скорее похожи на 
проявление тревоги. Ситуация 
выходит из-под контроля. За 
время донбасского конфликта 
у населения скопилось много 
огнестрельного оружия.

В государстве мало что 
поменялось, коррупция при-
обрела еще более циничный 
вид. Общество задает власти 
неудобные вопросы, настаива-
ет на изменениях, а в ответ – 
пренебрежительные ухмылки, 
давление на несогласных. Это 
вызывает ответную агрессию, 
участившиеся в последнее 

время акты ответного наси-
лия. Сжигают и крошат авто-
мобили чиновников, не веря в 
торжество правосудия, чинят 
самосуды над преступниками, 
и риск в ответ на очередной 
правовой беспредел нарваться 
на пулю значительно увели-
чился.

Это и есть основная при-
чина тревожного состояния 
Арсена Авакова. «Случайный» 
выстрел и отсутствие жестко-
го наказания со стороны суда 
значительно усиливает возмож-
ность вооруженного противо-
стояния. Реальность ныне тако-
ва: третьего Майдана не будет. 
При очередном спровоцирован-
ном теми или иными действия-
ми инциденте будет кровавый и 
беспощадный бунт.

Можно ли его избежать? 
Пока – да. Для этого требуется 
перезагрузить власть, убрать с 
политической сцены скомпро-
метировавших себя чиновни-
ков и начать реальные рефор-
мы в стране, вернуть доверие к 
институтам власти. Но пока нет 
среди нынешних государствен-
ных деятелей того, кто готов 
взять на себя ответственность и 
провести непопулярные чистки 
в среде политических украин-
ских элит.

Александр ЦЫНКЕВИЧ,
собственный 

корреспондент газеты 
«Народная Воля»  

в Украине.

ІХ ДЭМАКРАТЫЯ

Свінні, каровы, куры  
і прэзідэнт Францыі

Эманюэль Макрон наведаў 
чарговы Сельскагаспадарчы 
салон – буйнейшую аграрную 
выставу Францыі. Для кожна-
га прэзідэнта краіны такі візіт 
– цяжкае выпрабаванне, бо 
фермеры заўжды маюць пад-
ставы быць незадаволенымі 
дзяржаўнай палітыкай у іх 
галіне.

Так адбылося і на гэты раз. 
Макрон правёў на Салоне каля 
10 гадзін, прычым фермеры 
задавалі яму самыя жорсткія 
пытанні. У прыватнасці, раз-
мова тычылася неабходнасці 
пратэкцыянісцкіх мер для 
французскіх вытворцаў мяса 

– перш за ўсё ялавічыны, якая 
даражэй той, што прывозіцца 
з Аргенціны, Бразіліі, Уругвая.

Фермеры спрабавалі 
таксама адстаяць права 
выкарыстоўваць гербіцыды, 
якое ўрад збіраецца скасаваць 
праз тры гады. Калі Макрон 
заявіў пра падтрымку пазіцыі 
ўрада, яго пачалі асвістваць. 
Прэзідэнт сказаў, што не 
любіць, калі яму свішчуць у 
спіну, на што адзін з прысут-
ных фермераў адказаў:

– Мы тут у сябе дома!
– Мы ўсе тут у сябе 

дома, і наш дом называец-
ца Францыя! – парыраваў 

кіраўнік дзяржавы.
Трэба адзначыць, што 

Эманюэль Макрон цалкам 
скарыстаўся магчымасцю 
давесці французам, што ён 
– прэзідэнт не толькі пары-
жан. Напярэдадні адкрыцця 
Сельскагаспадарчага салона ён 
прыняў у Елісейскім палацы 
дэлегацыю з тысячы маладых 
фермераў, якім паабяцаў, што 
ва Францыі “ніколі не буд-
зе ялавічыны з гармонамі”: 
французскія аграрыі гана-
рацца тым, што іх прадукцыя 
з’яўляецца экалагічна чыстай.

Макрон, які ніколі не 
быў спецыялістам у сельскай 

гаспадарцы, тым не менш 
прадэманстраваў сапраўдную 
цікавасць да выставы. Ля кож-
нага стэнда ён затрымліваўся 
не менш як на 20, а ля нека-
торых нават на 40 хвілін. 
Адзін з фермераў, убачыўшы, 
што прэзідэнту прыйшліся 
даспадобы яго рудыя куры, 
падараваў яму дзвюх птушак. 
Макрон шчыра падзякаваў:

– О, дзякуй! Зараз у мяне 
штораніцы будуць свежыя 
яйкі!

– Галоўнае – добра 
ставіцца да птушак і карміць 
іх якасным зернем, – падказаў 
фермер.

Жадаючыя маглі сфата-
графавацца з прэзідэнтам 
ядзернай краіны на фоне 
сваіх свінняў і кароў: усе 
людзі, у тым ліку і прэзідэнт, 
рабілі гэта з відавочным 
задавальненнем, а ў жывёл 
ніхто і не пытаўся. Не абыш-
лося і без эксцэсаў: адбылася 
абструкцыя прэзідэнта з боку 
веганаў. Але ж ніхто ў гэты 
раз не закідваў яго яйкамі, як 
было аднойчы падчас выбар-
чай кампаніі. Нягледзячы на 
той прыкры інцыдэнт, ахо-
ва кіраўніка дзяржавы зараз 
не адбірала ў фермераў яйкі, 
але ж на ўсялякі выпадак у 
аўтамабілі месье Макрона 
чакаў новы касцюм.

***Маскв а  а дмові ла 
пляменніцы шведскага 
дыпламата Рауля Валенберга, 
які выратаваў падчас 
Халакосту тысячы венгерскіх 
яўрэяў, а пасля загінуў на 
Лубянцы, у праве атрымаць 
дадатковую інфармацыю пра 
гібель славутага філантропа. 
Суд аргументаваў гэта тым, 
што ў дакументах могуць 
быць пазначаны імёны 
службоўцаў НКУС-МДБ, якія 
“працавалі” с Валенбергам, і 
такім чынам будзе паруша-
на іх права на прыватнасць 
звестак.

***Ілон Маск у рэшце 
рэшт запусціў на арбіту два 
спадарожнікі, з якіх пачы-
наецца стварэнне глабаль-
най сістэмы бясплатнага 
інтэрнэту. “Нікому не кажы-
це, але ж пароль ад WiFi – 
“martians” (“марсіяне”)”, – 
напісаў Маск у “Твітары”.

***Прадстаўнік Дзяржаўнага 
дэпартамента ЗША спада-
рыня Хізер Наўэрт заявіла, 
што “астанінскі” працэс па 

Не за панюшку табакі, а за 50 мільёнаў!
ІХ НОРАВЫ

У цэнтры аднаго з самых буйных 
скандалаў за гады існавання расійскай 
дыпламатыі апынулася амбасада Расіі ў 
Буэнас-Айрэсе. Яшчэ ў снежні 2016 года 
амбасадар Віктар Каранелі высветліў, што 
нехта невядомы забыўся на тэрыторыі 
дыпмісіі – у памяшканні школы для дзяцей 
супрацоўнікаў амбасады і прадстаўніцтваў 
расійскіх кампаній – 12 рознакаляровых 
чамаданаў з… какаінам. Як пасля падлічылі, 
кошт гэтага гіганцкага “понюху какаіну” 
складае прыкладна 50 мільёнаў еўра. Уся 
Расія магла б нюхаць гэты каштоўны груз на 
працягу некалькі гадоў.

Амбасада распачала супрацоўніцтва 
з аргенцінскай паліцыяй. Было выра-
шана падмяніць груз – замест какаіну 
пакласці ў чамаданы звычайную муку. 
Што і было зроблена. Трэба было чакаць, 
хто і калі прыедзе за “грузам”. Зразумела, 
што адпраўляць яго прыйшлося б дыпла-
матычнай поштай, таму, каб прасачыць 
маршрут, на кожны чамадан быў прыма-
цаваны GPS-навігатар.

Груз чакаў свайго часу год – да снежня 
2017-га. У снежні ў Буэнас-Айрэс з візітам 
прыляцеў на службовым самалёце сакратар 
Савета бяспекі Расійскай Федэрацыі генерал 

Мікалай Патрушаў, адна з найбольш уплыво-
вых асоб Расіі. Прыляцеў, каб прадстаўляць 
Расію на інаўгурацыі прэзідэнта Аргенціны 
Маўрысіа Макры. На ягоны самалёт, як 
высветлілася, і былі пагружаны тыя самыя 
рознакаляровыя чамаданы.

Тым часам следства ішло сваім шляхам. 
У Інтэрпол былі дадзены звесткі на падаз-
роных асоб, якія, як паведаміла афіцыйны 
прадстаўнік Міністэрства знешніх сувязяў 
Расіі Марыя Захарава пасля таго, як пра 
скандал даведаліся журналісты, працавалі ў 
амбасадзе ў статусе тэхнічных супрацоўнікаў, 
а сёння там ужо не працуюць. Былі затрыма-
ны пяць чалавек, сярод якіх адзін – сапраўды 
былы супрацоўнік амбасады, а чацвёра 
працавалі ў дабрачынным фондзе MORAL 
(Mecenas Ortodoxos Rusos En America Latin – 
“Рускія праваслаўныя мецэнаты ў Лацінскай 
Амерыцы”). Невядома, да чаго б яшчэ маглі 
“данюхацца” гэтыя “праваслаўныя мецэна-
ты” апроч дастаўкі какаіну ў Расію самалё-
там сакратара Савета Бяспекі, але ж у гэтым 
выпадку іх план не спрацаваў.

Марыя Захарава таксама сцвярджае, 
што какаін не маглі перавозіць у дыпла-
матычнай пошце, бо падазроныя асобы 
не былі дыпламатамі і не бралі ўдзелу ў 

фарміраванні паштовых кантэйнераў. Але 
ж у гэтым выпадку не зразумела, чаму 
муку, якой падмянілі какаін, усё ж такі 
пагрузілі ў самалёт генерала Патрушава.

Насамрэч, як высветлілася, груз быў 
запатрабаваны… былым бухгалтарам амба-
сады, які сапраўды звольніўся напрыкан-
цы 2016 года, але ж ягоныя рэчы ўвесь 
гэты час знаходзіліся ў Буэнас-Айрэсе. 
Ягоныя саўдзельнікі своечасова папярэдзілі 
арганізатара наркапастаўкі, і запыт аб пера-
сылцы рэчаў прыйшоў у амбасаду якраз у 
момант, калі бліжэйшым дыпламатычным 
рэйсам быў службовы самалёт Патрушава. 
Такім чынам, сакратар Савета бяспекі Расіі 
выканаў ролю не наркакур’ера, а “падсад-
ной качкі” – і невядома толькі, ці ведаў 
сам Мікалай Платонавіч пра тое, як яго 
выкарыстоўваюць следчыя органы.

Невядома таксама, колькі яшчэ 
былых і дзеючых супрацоўнікаў і ў якіх 
расійскіх амбасадах займаюцца падобнай 
“кантрабандай”. Але ж зразумела, што 
спакуса ёсць.

А чаго? Не за панюшку ж табакі, а 
за 50 мільёнаў! Шкада толькі, што за 
прывезеную Патрушавым муку ніхто такіх 
грошай не дасць.

У ДВУХ СКАЗАХ

ўрэгуляванні ў Сірыі цалкам 
праваліўся пасля таго, як вер-
ныя рэжыму Асада вайскоўцы 
забілі ў горадзе Усходняя Гута 
больш за 400 мірных жыхароў. 
Гарантамі перамоў у Астане 
былі Расія і Іран.

***“Венгрыя хоча 500 
мільёнаў еўра за ахову мяжы 
Еўрапейскага Саюза”, – 
заявіў, выступаючы ў Бруселі, 
прэм’ер-міністр краіны Віктар 
Орбан. Апроч таго, Венгрыя 
патрабуе павысіць ролю ў 
Еўрасаюзе нацыянальных 
парламентаў, каб яны маглі 
больш эфектыўна ўплываць 
на палітычныя рашэнні, якія 
датычацца ЕС.

***Ніжняя палата парла-
мента Нідэрландаў прызнала 
масавыя забойствы армян на 
тэрыторыі Асманскай імперыі 
ў 1915 годзе генацыдам. У 
адказ Часовы Павераны 
Нідэрландаў быў выкліканы 
ў МЗС Турцыі, дзе яму 
паведамілі, што, згодна з мер-
каваннем Анкары, рэзалюцыя 
парламента Нідэрландаў не 
мае юрыдычнай сілы.
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Рейдерский захват  
по «белой схеме»?

SOS!

Чарговыя 
ахвяры 

агню
У Гродне ў ноч на 25 люта-

га ў памяшканні смеццепра-
вода аднаго з дамоў адбыло-
ся ўзгаранне. На месцы зда-
рэння было знойдзена цела 
прыбіральшчыка. Мужчына, 
які быў у штаце ЖЭСа, 
характарызаваўся з нездаваль-
няючага боку: злоўжываў алка-
голем.

У гэты ж дзень двух жыхароў 
вёскі Вялікія Князікоўцы Іўеўскага 
раёна, якія, заснуўшы нападпітку, 
запалілі цыгарэтаю матрац, 
выратавалі суседзі.

У Навагрудскім 
раёне  

загінуў 
ратавальнік

У вёсцы Неўда загарэлася 
адна з хат, у якой, паводле слоў 
відавочцаў, магла знаходзіцца 
жанчына. Калі ў дом для яе 
пошуку накіраваліся пажар-
ныя, абрынуліся бэлькі пера-
крыцця і дымаходу. У выніку 
камандзір аддзялення, стар-
шы прапаршчык унутранай 
службы Дзмітрый Зайко быў 
заціснуты пад канструкцыямі. 
Толькі пасля ўмяшальніцтва 
іншых ратавальнікаў яго ўдалося 
дастаць. Але выратаваць яго не 
ўдалося – у шпіталі ён памёр.

Васіль ГЕРАСІМЧЫК.

Сагрэліся…
Можаце ўявіць: трое 20-гадовых 

хлопцаў – і без дыхання. Менавіта 
ў такім стане знайшлі іх у адным 
гомельскім гаражы.

Маладыя людзі вырашылі 
кампаніяй адсвяткаваць 23 Лютага. 
Пасля распіцця алкаголю нека-
торыя пайшлі дахаты, а чацвёра 
вырашылі яшчэ павесяліцца. А каб 
вецер не задуваў звонку, дзверы 
гаража зачынілі знутры. Пры гэтым 
завялі рукавік машыны.

З чатырох чалавек работнікам 
“хуткай дапамогі” ўдалося вырата-
ваць толькі аднаго.

Раіса ВОЛЬСКАЯ.

З Дзмітрыя 
Паўлічэнкі, 
Уладзіміра 
Навумава,  

Юрыя Сівакова  
і Віктара 
Шэймана  

санкцыі не 
здымаюцца…

Еўрапейскі Саюз вырашыў пра-
цягнуць санкцыі супраць чатырох 
службовых асоб, якіх ён лічыць 
датычнымі да знікнення Віктар 
Ганчара, Юрыя Захаранкі, Зміцера 
Завадскага і Анатоля Красоўскага: 
ім забаронены ўезд на тэрыторыю 
Еўрапейскага Саюза, іх рахункі 
мусяць быць замарожаны, а маё-
масць – арыштавана. З гэтых 
службоўцаў трое ўжо знаходзяцца 
ў адстаўцы (Дзмітрый Паўлічэнка, 
Уладзімір Навумаў, Юрый Сівакоў), 
а Віктар Шэйман працуе кіраўніком 
спраў прэзідэнта Рэспублікі 
Беларусь.

Таксама дзейнічае забарона на 
продаж Беларусі зброі. Эмбарга на 
продаж зброі не тычыцца паставак 
абсталявання для біятлона.

Санкцыі будуць дзейнічаць 
да канца лютага 2019 года. Тым 
самым адзіная Еўропа, негледзя-
чы на дыялог, які яна сёння вяд-
зе з афіцыйным Мінскам, пац-
вярджае, што застаюцца пэўныя 
ўчынкі, якія не маюць тэрміну 
даўніны і на расследаванні якіх 
яна будзе настойваць у любым 
выпадку.

На думку Міністэрства замеж-
ных спраў Беларусі, гэтае рашэн-
не не адпавядае духу партнёрскіх 
адносін.

Эта история корнями уходит 
в 1992 год. Именно тогда между 
обществом с ограниченной ответ-
ственностью «Орион» и проек-
тно-изыскательским институтом 
«Гродносельстройпроект» был 
заключен договор купли-прода-
жи. В три миллиона тогдашних, 
еще советских, рублей был оце-
нен недостроенный объект под 
названием «Профилакторий на 
25 автомашин площадью 788,8 
кв.м», расположенный на террито-
рии филиала «Производственный 
автокомбинат» ГОСУП 
«Гроднооблсельстрой». Покупатель 
– ООО «Орион», продавец – инсти-
тут «Гродносельстройпроект».

Важная деталь: этот договор 
купли-продажи никогда не при-
знавался недействительным или 
незаключенным, то есть и в насто-
ящий момент имеет юридическую 
силу, подтверждая право соб-
ственности нашего общества на 
объект. Право-то есть, но к само-
му объекту мы сейчас не можем 
даже подступиться. Но обо всем 
по порядку.

С 1992-го по 2000 год обще-
ство осуществляло на объекте 
строительные работы с привле-
чением подрядных предприятий. 
В соответствии с Кодексом о 
земле были оформлены земель-
ные участки для строительства 
и обслуживания здания. К слову, 
целью приобретения обществом 
объекта являлись планы «Ориона» 
по строительству на территории 
Гродненщины ипподрома. С воз-
ведением станции техобслужива-
ния планировалось зарабатывать 
средства для его строительства.

В конце 2003 года Комитет 
госконтроля Республики Беларусь 
по Гродненской области проводил 
плановую проверку соблюдения 
законодательства по использова-
нию государственного имущества 
в филиале «Производственный 
автокомбинат». Предприятию 
было вынесено предписание 
поставить на баланс ряд неуч-
тенных объектов недвижимости.  
Принадлежавшее нашему обще-
ству здание в перечень не входи-
ло, однако руководство филиала в 
лице и.о. директора В.А.Сорокина  
решило добавить и его, что назы-
вается, до кучи. Однако какие-
либо документы на объект у пред-
приятия отсутствовали, посколь-
ку раньше филиал его не приоб-
ретал и не строил. Но что делать, 
когда очень хочется прибрать к 
рукам чужую собственность? 
Правильно, изготовить фиктив-
ные бумаги.

Бухгалтерия филиала оформи-
ла фальшивую инвентаризацион-
ную карточку, которая датирова-
лась январем 2007 года, и здание 
получило инвентарный номер 
10027. На основании этой само-
дельной карточки в Гродненском 

агентстве по государственной 
регистрации и земельному када-
стру 22  января 2004 года задним 
числом оформляются техниче-
ский паспорт, в котором отража-
ются сведения, не соответству-
ющие действительности. Так, в 
графе «общая площадь здания» 
значится 794,1 кв.м, в то время 
как действительная площадь объ-
екта составляет 788,8 кв.м, что 
подтверждается свидетельством 
о праве собственности и иной 
технической документацией на 
объект, имеющейся в нашем рас-
поряжении. Также объект к тому 
времени реально имел два этажа, 
а в техпаспорте от руки сделано 
исправление с «1» на «2».

В новом техническом паспорте 
датой постройки здания значится 
2003 год. Еще один важный нюанс. 
В настоящих документах (и это 
подтвердила затем строительно-
техническая экспертиза) здание, 
купленное нашим обществом, 
считается незавершенным капи-
тальным строением. А у нового 
«собственника» объект превра-
тился в капитальное строение, 
изношенность которого составила 
185%. Именно с таким износом 
здание было поставлено на учет 
в облимущество. Дальше этот 
самый «собственник» предпринял 
ряд действий, чтобы свалившуюся 
с неба недвижимость окончатель-
но закрепить за собой.

Вначале сотрудников «Ориона» 
перестали пускать в принадлежа-
щее им здание. Затем с подачи 
нечистых на руку чиновников 
против меня, директора общества, 
было возбуждено уголовное дело. 
Наша попытка восстановить спра-
ведливость правоохранителями, 
как ни странно, стала квалифи-
цироваться как злоупотребление 
служебным положением и хище-
ние средств с использованием 
служебного положения в особо 
крупных размерах. Ни больше ни 
меньше. Криминальная эпопея 
тянулась полгода и завершилась 
моей полной победой: прекраще-
нием уголовного преследования 
за отсутствием в наших действи-
ях состава преступления. Однако 
общение с правоохранителями, 
увы, имело для нас и достаточно 
неприятное последствие.

Во время обыска сотрудника-
ми милиции у меня были изъяты 
документы об оплате недостро-
енного здания. Эти бумаги были 
приобщены к уголовному делу, а 
затем оттуда… пропали. Во время 
служебной проверки был установ-
лен конкретный человек, вино-
вный в пропаже, – следователь 
С.Е.Герасимов. После длительной 
переписки с руководством право-
охранительных органов и моих 
требований установить и наказать 
виновного в пропаже докумен-
тов Герасимова привлекли лишь 

к материальной ответственности. 
И не за пропажу (уничтожение) 
документов, а за несвоевременное 
проведение следственного меро-
приятия. Однако отсутствие этих 
важных документов послужило 
поводом для принятия решения 
Хозяйственного (в настоящее 
время – экономического) суда 
Гродненской области о признании 
недействительным свидетельства 
о праве собственности нашего 
общества на приобретенное в 1992 
году здание. После чего тот же суд 
отменил решение о предоставле-
нии нашему обществу земельных 
участков, необходимых для обслу-
живания здания, вынес решение о 
выселении.

Филиал «Производственный 
автокомбинат» самовольно при-
своил себе право собственности 
путем искажения информации об 
объектах недвижимости, нахо-
дящихся на земельном участке в 
ведении этого предприятия, а так-
же путем подделки документов. 

С целью восстановления нару-
шенных прав общества мной 
постоянно предпринимаются 
меры по сбору  доказательств 
совершения сделки купли-прода-
жи, оплаты обществом стоимости 
объекта в 1992 году. И вот какой 
криминальный след мне удалось 
обнаружить в этом деле. Изучая 
материалы прекращенного в отно-
шении меня уголовного дела, в 
одном из томов я увидел доку-
мент о необходимости осущест-
вления оценки стоимости объекта 
в 2005 году со стороны «Ориона». 
Данный документ имел подпись, 
учиненную неустановленным 
лицом от моего имени, то есть 
от имени директора ООО МОК 
«Орион», а также оттиск печати 
общества. Подпись, учиненная 
от моего имени, вовсе не напо-
минала мою собственную. Более 
того, в 2005 году я не являлся 
директором ООО МОК «Орион», 
вообще не работал там в то вре-
мя по состоянию здоровья. Кроме 
того, в проведении оценки сто-
имости объекта в 2005 году для 
ООО МОК «Орион» вовсе не име-
лось необходимости, поскольку 
перед консервацией объекта такая 
оценка производилась по запросу 
общества в 2000 году.

По факту обнаружения доку-
мента, содержащего признаки 
подделки подписи, я обратился 
в правоохранительные органы. 
В результате проверки экспер-
том-криминалистом установлено, 
что и оттиск печати на поддель-
ном документе не соответствует 
оригинальному оттиску печа-
ти «Орион». К слову, учинение 
поддельной подписи и печати в 
документе является основани-
ем для возбуждения уголовного 
дела по ч.1 ст.380 УК Республики 
Беларусь. Но увы… По результа-

там нескольких проверок в ОВД 
было принято решение об отказе 
в возбуждении уголовного дела.

Не могу не рассказать о невни-
мательном и даже пренебрежитель-
ном отношении к себе со стороны 
представителей некоторых государ-
ственных органов. Так, 3 мая 2016 
года общество обращалось к пред-
седателю Гродненского облиспол-
кома В.В.Кравцову  с письменным 
заявлением. Ставили вопрос о необ-
ходимости поручить подчиненным 
структурам государственной власти 
и органам охраны правопорядка 
принять меры по устранению при-
чиненного обществу ущерба, вос-
становлению нарушенного права 
собственности на объект, привлече-
нию виновных лиц к установленной 
законом ответственности. Также 
акцентировали внимание на факте 
отказа мне 4 мая 2016 года в личном 
приеме председателем Гродненского 
облисполкома. Обращение было 
отправлено 3 мая 2016 года заказ-
ным письмом с уведомлением о 
вручении адресату. Однако ответ 
в предусмотренный законом срок 
нами не был получен. Лишь после 
дополнительных обращений в про-
куратуру мне удалось попасть на 
прием к председателю облисполко-
ма и получить ответ на обращение, 
содержавший, кстати, немало фаль-
сифицированной информации.

Когда был на личном приеме 
у В.В.Кравцова, то у меня сложи-
лось впечатление, что работники 
облисполкома попросту не про-
информировали его о поступле-
нии 5 мая 2016 г. в адрес облис-
полкома моего обращения от  
3 мая 2016 года. Интересно, что в 
2014 году я бывал у Кравцова на 
личном приеме, после которого он 
распорядился, чтобы зам. пред-
седателя В.И.Дешко принял меры 
к возврату имущества без судов, 
при помощи процедур медиации. 
Обществом был подготовлен про-
ект медиативного соглашения, 
который по воле Дешко так и не 
был подписан.

Подводя невеселые итоги, 
полагаю, что из-за недобросовест-
ности и попустительства чинов-
ников и правоохранительных 
органов был осуществлен рейдер-
ский захват имущества общества 
по так называемой «белой схеме». 
Такой захват однозначно можно 
считать рейдерским, поскольку 
все признаки свидетельствуют об 
этом. И вот как выстраивалась вся 
цепочка.

Сначала был незакон-
ный запрет прохода на объ-
ект недвижимости, потом роди-
лось требование руководства ДП 
«Производственный автокомби-
нат» о безвозмездной передаче 
объекта и земельных участков. 
При этом делалась ссылка на яко-
бы имеющееся предписание КГК. 
Далее было незаконно возбужде-

но уголовное дело в отношении 
меня, которое позднее прекраще-
но за отсутствием состава престу-
пления. Из материалов дела про-
пали документы, КГК арестовал 
имущество, потом последовала 
незаконная отмена Гродненским 
горисполкомом двух собственных 
решений о выделении земельно-
го участка под объект на осно-
вании материалов проверки КГК. 
В суд был направлен иск ДП 
«Производственный автокомби-
нат» о признании недействитель-
ной государственной регистра-
ции прав общества на объект, не 
завершенный строительством. 
В заявлении истец просил при 
отсутствии законных оснований 
считать данный объект собствен-
ностью названного предприятия. 
Далее в силу вступило решение 
суда о признании недействитель-
ной государственной регистра-
ции прав общества на объект. 
«Производственный автоком-
бинат» подготовил пакет доку-
ментов, необходимых для вклю-
чения объекта, не завершенного 
строительством, под видом ранее 
эксплуатируемого здания склада 
в реестр Гроднооблимущества. 
Здание было зарегистрировано, и 
тогда «Производственный авто-
комбинат» подал в суд новый иск 
– о выселении общества.

Как видно из приведенной 
схемы, вопрос совершения сдел-
ки купли-продажи, по большо-
му счету, никого не интересует. 
Механизм отобрания имущества 
у юридического лица осуществля-
ется через предъявление исков 
о признании регистрации права 
собственности общества недей-
ствительной, он удовлетворен 
судом по вполне законным осно-
ваниям. Однако то, что произо-
шло впоследствии, можно назвать 
не иначе как катастрофой бело-
русской системы правосудия. Если 
рассуждать логически, то отме-
на регистрации должна повлечь 
для нашего общества лишь одно 
последствие: необходимость обра-
щения за повторной регистрацией 
в соответствии с установленной 
процедурой. Однако такую воз-
можность обществу не предоста-
вили, из-под объекта «выдергива-
ют» права на земельный участок. 
Вдруг оказывается, что объект под 
другим наименованием находится 
на учете в Гроднооблимуществе 

с 2004 года. При этом сам факт 
нахождения объекта в двух госу-
дарственных регистрах под разны-
ми наименованиями и адресами, с 
указанием разных титульных вла-
дельцев и собственников не может 
отождествляться  с законностью.

Имея такую информацию, 
Хозяйственный суд Гродненской 
области при принятии решений 
почему-то абсолютно не интере-
совало, что общество сполна упла-
тило за объект сумму, предусмо-
тренную по договору.

Аудиторская проверка показа-
ла, что недобросовестными дей-
ствиями комбината, представите-
лей правосудия  и милиции госу-
дарству нанесен значительный 
ущерб. Кто за все это будет отве-
чать? А ведь ипподром мог уже 
строиться в соответствии с реше-
нием облисполкома №306р от 18 
августа 1993 года. Коневодство и 
конный спорт также могли разви-
ваться. Государство получало бы 
деньги и не искало инвестиции.

Данное положение дел сложи-
лось, считаю, из-за отсутствия в 
стране настоящего равноправия 
предприятий частной и государ-
ственной форм собственности. В 
законодательстве имеется лазейка 
для предприятий государствен-
ной формы собственности. Такие 
предприятия могут зарегистриро-
вать как эксплуатируемое стро-
ение любое здание, пусть даже 
оно имеется только на бумаге. 
Достаточно пройти несколько 
процедур и заручиться покрови-
тельством чиновников. Провести 
регистрацию имущества как нахо-
дящегося в госсобственности. 
После этого получить решение 
горисполкома об определении 
целевого назначения ранее экс-
плуатируемого имущества с выво-
дом о возможности его дальней-
шего использования.

Я пишу эти строки в надежде 
на то, что их прочтут в Минске в 
высших эшелонах власти и отре-
агируют соответствующим обра-
зом. Прошу оказать содействие в 
устранении причиненного обще-
ству ущерба и восстановлению 
нарушенного права собственно-
сти, установлении виновных лиц 
и привлечении их к установлен-
ной законом ответственности.

Вадим ПОЛЯКОВ,
директор ООО МОК «Орион».

Гродно.

ОТ РЕДАКЦИИ
Предлагая этот материал к публикации, директор ООО МОК 

«Орион» В.Поляков хотел, чтобы он обязательно был напечатан как 
Открытое письмо Президенту Республики Беларусь А.Г.Лукашенко. 
Но что, у нас все должно замыкаться только на нем? А потому ставим 
в известность об этом Администрацию президента, у руководителей 
которой достаточно прав, чтобы вместе с соответствующими компе-
тентными органами, как говорится, расставить все точки над «і».

ЗДАРЭННІ

ТРАГЕДЫЯ

ЧУЛІ?

знік 6 мая 1999 года знік 16 верасня 1999 года знік 16 верасня 1999 года знік 7 ліпеня 2000 года
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Р О З Г А Л А С 

ГІСТОРЫЯ БНР: 100 ГОД ТАМУ…

Як бальшавіцкая Расія  
і кайзераўская Германія 

душылі 
беларусаў

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

Гоголь на трасянке
«Ревизор» на сцене Купаловского театра 
«Я так смеялась, так смеялась, 

как никогда в жизни», – написа-
ла в своем блоге одна зритель-
ница после премьеры «Ревизора» 
в Купаловском театре. И я тоже 
несколько раз посмеялся и даже 
вместе с другими зрителями 
похлопал по ходу действия, во 
время тех же сатирически-паро-
дийных сцен, ну, скажем, ког-
да ответственные чиновники в 
красных касках и белых халатах 
сопровождают высокого началь-
ника, а «национальные девушки» 
с песнями выносят ему пирог.

В зале ощущалось (а я был уже 
на пятом или шестом спектакле), 
что публике хотелось посмеяться 
и она знала, над кем и чем. Потому 
и вспыхивал хохоток. И вместе с 
тем чувствовалось в зале и другое 
– некая напряженность. В общем, 
полной расслабухи не было. И 
это, возможно, какую-то часть 
публики не устраивало. И если 
уж сразу откровенно, то пинигин-
ский «Ревизор» – это не для смеха. 
Это страшноватая штука. Если вы 
думаете, что там главное действу-
ющее лицо Иван Александрович 
Хлестаков, то ошибаетесь. Знаете, 
кто там главный? А вот эта спа-
янная группа, состоящая из смо-
трителя училищ Луки Лукича 
Хлопова (Александр Павлов), 
судьи Аммоса Федоровича 
Ляпкина-Тяпкина (Игорь Сигов), 
попечителя богоугодных заве-
дений Артемия Филипповича 
Земляники (Александр Зеленко), 
почтмейстера Ивана Кузьмича 
Шпекина (Михаил Зуй)  с прим-
кнувшими к ним Бобчинским 
(Андрей Дробыш) и Добчинским 
(Николай Рябичин). Это, можно 
сказать, единое тело, то извиваю-
щееся, то становящееся в строгую 
шеренгу, то разбивающееся на 
фрагменты и тут же вновь соеди-
няющееся. Это основа мирозда-
ния, существующего в пинигин-
ском «Ревизоре». Это Система. И 
она не прощает тех, кто устраива-
ет сбои в ее функционировании 
и тем самым предает ее. Поэтому 
милых и безобидных провинци-
альных болтунов Бобчинского и 
Добчинского  попечитель бого-
угодных заведений Земляника и 
смотритель училищ Хлопов, ког-
да выясняется, «кто выпустил» 
новость про ревизора, удушают 
насмерть ремнями. При полном 
одобрении остальных начальни-
ков  во главе с городничим.

А вы как думали? Жестокость 
вполне может быть оборотной 
стороной наивной трасянки, на 
которой изъясняются герои. Это 
Гоголю достаточно было в кон-
це спектакля в качестве «элек-
трического потрясения» всем 
известной немой сцены. Может, 
Николай Васильевич и упал бы в 
обморок при виде того, как уби-
вают в Купаловском театре этих 
«низеньких, коротеньких, очень 
любопытных и чрезвычайно 
похожих друг на друга» человеч-
ков. Но нынче времена другие. И  
убийцы не застывают соляными 
столбами вроде Лотовой жены. 

Известие о прибытии настоя-
щего ревизора валит их вместе 
с городничим замертво. Тут бы, 
казалось, и приходит реальный 
конец всему. Но нет, на сцену 
являются два вполне себе просто-
народных дворника с ангельски-
ми крыльями и метлами убирают 
трупы. Как понимать сие? Ежели 
городничий кричит с авансцены 
в зал, зрителям, что над собой 
они смеются, то, значит, от народа 
ждать нечего. Поскольку «рожа 
крива». Остается уповать на анге-
лов, работающих под народ. «Есть 
Божий суд», как сказал поэт. 
Слабая, надо сказать, надежда. 
Такое если не оптимистическое, 
то плакатно-утешительное конце-
вое решение (выбросим на свалку 
весь этот мусор подлости, раз-
врата, коррупции и прочего зла) 
отражает определенную двой-
ственность постановки Николая 
Пинигина. Это гротеск, который 
то взмывает, то, словно не дове-
ряя себе, опускается до тради-
ционного реализма, утрачивает 
стремительность, раскалывается 
на фрагменты и под конец неожи-
данно впадает в некую простова-
тую морализаторскую метафору 
насчет наказуемости все-таки зла. 

Впрочем, может, по части 
метафоры я и перегнул… Да и 
должна ли театральная постанов-
ка давать ответы на все вопро-
сы? Может, она в большей степе-
ни должна задавать их? Пускай 
зритель ищет ответы. Не хочется 
опускаться до банальных рас-
суждений о загадке, заданной 
Пинигиным в конце спектакля. 

Или поднимать проблему на 
уровень концовки блоковских 
«Двенадцати», где «в белом венчи-
ке из роз впереди Исус Христос». 
Насчет этой строки уже сто лет 
идут споры.

Но что делать? Нам хочется 
определенности. Но вот неуда-
ча с Хлестаковым в общем-то 
подтверждает амбивалентную 
неровность спектакля. Иван 
Александрович (в исполне-
нии замечательно пластично-
го Александра Казелы) остался 
где-то там, во временах перво-
го исполнителя роли, акте-
ра Александринского театра 
Николая Дюра. Прощелыга, вер-
топрах, с Пушкиным на друже-
ской ноге, 35 тысяч курьеров… 
А ведь нынче это фигура вполне 
зловещая. И не мечты о гене-
ральском мундире и сидение 
в ванне, а подлинное явление 
публике в этом мундире со все-
ми аксельбантами и звездами 
– это ли не знамение времени? 
Жаль, что Хлестаков остался 
только шутом. Ежели уж сажать 
всех начальников в парилку, то 
и Хлестакову должное место 
могло бы найтись.  И если попе-
читель богоугодных заведений 
Земляника на самом деле ока-
зался всегда готовым к услугам 
агентом спецслужбы, то Иван 
Александрович… даже трудно 
представить те высоты, на кото-
рые он мог реально взлететь, 
прежде чем сбежать из уездного 
городка. Почему-то вижу его в 
облачении то ли маршала, то ли 
генералиссимуса, принимающим 

парад с проходящими в строю 
Ляпкиными-Тяпкиными и про-
чими Держимордами.

Кажется, меня одолева-
ет режиссерский зуд. Сколько 
было их, постановок «Ревизора», 
вызывавших горячие спо-
ры, – от Станиславского до 
Мейерхольда! Но мне интере-
сен опыт Пинигина. И, сдается, 
Гоголь особенно отвечает поис-
ку национального театра. Я не 
видел Виктора Манаева в роли 
городничего, о чем горячо сожа-
лею, но когда смотрел на Виталия 
Макаревича, меня не оставляло 
чувство, что это перешедший 
в иное время Микита Зносак 
из купаловских «Тутэйшых». 
Вспоминалась и «Пинская шлях-
та», и даже «Местечковое каба-
ре»…  Белорусская душа – нику-
да не денешься. И трасянка 
здесь (замечательное переложе-
ние гоголевского текста Марии 
Пушкиной) не колорит, а суть. 
Не будем стесняться – народная 
суть. Отечественная литература 
приучила нас к низкопоклонству 
перед народом. Народ – он, знаете 
ли, ого-го! Он мудрый. Он спра-
ведливый. А Ляпкины-Тяпкины и 
Земляники со Шпекиными – это 
кто? Они что – с Марса прилете-
ли? А, ну как же, это же рЮские! 
Смотрим пьесу из иностранной 
жизни, и С НИХ покатываемся 
со смеху. Нет, господа хорошие, 
это мы. И не только потому, что 
нас в этом убеждает городни-
чий. Вот, скажем, эта стерва Анна 
Андреевна (Юльяна Михневич), 
жена городничего, очень даже 

наш человек. И жаль, что дочка 
ее Марья Антоновна (Екатерина 
Алейникова) не докрутила 
заявленный поначалу вариант 
Эллочки-людоедки. И торговки, и 
полицейские, и слуга Хлестакова 
ворчун Осип – это все наши люди. 
Давайте от них не отказываться.

Да, мир гоголевского 
«Ревизора» оказался близким 
нам. В этом несомненный успех 
спектакля. В программке напе-
чатаны слова Николая I, сказан-
ные после премьеры в 1836 г.: 
«Ну и пьеса! Всем досталось, а 
особенно мне». Самокритичный 
царь? Не совсем. Он тут же 
распорядился написать контр-
пьесу. И таковая под названи-
ем «Настоящий ревизор» была 
написана и поставлена без ука-
зания имени автора. Понятно, 
что в «Настоящем ревизоре» 
справедливость и добродетель 
восторжествовали, а казнокра-
ды и негодяи были наказаны. 
Правда, продержалась контр-
пьеса на сцене совсем недолго. 
Что же до судьбы «Ревизора» в 
Купаловском, то этой постанов-
ке есть куда расти.  Особенно 
вглубь. В смысле многозначи-
тельной и яркой театральности, 
так присущей таланту Николая 
Пинигина.

Семен БУКЧИН.

От редакции.
Более года наш давний автор 

Семен Владимирович Букчин не 
сотрудничал с газетой. С нынеш-
него номера сотрудничество  
возобновляется.

З 28 лютага па 4 сакавіка ў сталіцы Беларусі пройдзе ХХV Мінская міжнародная кніжная выстава-кірмаш. У ліку 
шматлікіх яе мерапрыемстваў – і прэзентацыя кнігі-азбукі Анатоля Зэкава для дзяцей “Адна сям’я – ад А да Я”, з 

якой мы знаёмім сёння нашых чытачоў.

Чытанне з навучаннем  А да Я

Анатоль Зэкаў

ад

Анатоля Зэкава даволі часта 
запрашаюць на сустрэчы з вучнямі 
ў школы. І не толькі ў Мінску, дзе 
ён жыве, а і па ўсёй краіне. Гэта, 
зрэшты, невыпадкова, бо  той, хто 
хоць аднойчы чуў выступленне 
пісьменніка, ведае: ён не проста 
артыстычна чытае ўласныя творы, 
але і праводзіць са школьнікамі 
даволі арыгінальныя і займальныя 
ўрокі беларускай літаратуры і мовы. 

Ды і апошнія кнігі Анатоля 
Зэкава – гэта своеасаблівыя 
дапаможнікі ў вывучэнні роднай 
мовы. Згадайма хоць бы зборнік 
“Лічба з літарай сябруюць”, пра 
які ў свой час распавядала наша 
газета. У ім аўтар – упершыню 
ў айчыннай літаратуры! – падае 
правілы беларускай мовы  ў вер-
шаванай форме, што, безумоўна, 

значна спрашчае вучням працу 
пры іх вывучэнні і засваенні.

А ягоная кніга “Азбуку мядз-
ведзь вучыў” – гэта не про-
ста азбука: літары беларуска-
га алфавіта ў ёй прадстаўлены 
вершамі-заданнямі. На пачатку 
кожнага твора аўтар пералічвае 
словы з той ці іншай літарай, а 
напрыканцы падводзіць чытачоў 
да выканання пэўнага задання. 
І не дзіўна, што разышлася яна 
імгненна, а ў сённяшнім няпро-
стым становішчы з рэалізацыяй 
беларускай кнігі гэта, пагадзіцеся, 
даволі рэдкая з’ява. 

Па такой жа форме Анатоль 
Зэкаў стварыў і сваю новую кнігу 
“Адна сям’я – ад А да Я”, якая 
выйшла ў выдавецтве “Беларуская 
энцыклапедыя імя Петруся 

Броўкі”. Вось як прадстаўлена, 
напрыклад, літара Р:

Рампа, барада, карова,
Рэшта, чарада, парада...
Корань абазнач у словах,
А затым пазнач канчатак.

Сярод заданняў ёсць і такія: 
“Хто з вас злічыць, / Колькі А / 
Ёсць у гэтых словах?”, “Дзе тут 
множны лік, / Дзе адзіночны?”, 
“Словы з Е падкрэслі рыскай, / 
Словы з Ё – дзвюма падкрэслі”, 
“Дзе назоўнікі тут з І, / Ну а дзе 
І ў вершы – злучнік”, “Дзе Ж – у 
пачатку слова, / Ну а дзе Ж – у 
канцы?”, “Назаві ўсе словы з О. / 
А ў якіх яго няма?”, “Словы тут 
уперамешку, / А ты выберы, што 
з У”, “Растлумач усім, чаму і дзе 

/ Пішам У мы нескладовае”, “Для 
чаго знак мяккі служыць?” і г.д.

Часам паэт прапануе юным чыта-
чам самім дапоўніць спіс прыведзе-
ных ім слоў на адпаведную літару або 
прамовіць верш як хуткамоўку:

Прыцягнуў цвыркун цабэрак,
А ў цабэрку – пяць цукерак.
Пяць цукерак, што ў цабэрку,
Ён цвыркун, раздаў цяцеркам.
Цэбар свой цвыркун з гары
Коціць і не ведае,
Ці хто зможа паўтарыць
Хуткамоўку гэтую.

А вы, чытачы “Народнай Волі”, 
зможаце? Тады паспрабуйце. 

Сама ж кніга Анатоля Зэкава 
“Адна сям’я – ад А да Я”, напісаная  
ў гульнявой форме і з характэр-

ным для пісьменніка гумарам, 
несумненна, дапаможа вучням 
у вывучэнні беларускай мовы і 
папаўненні іх слоўнікавага запасу, 
што вельмі неабходна, улічваючы 
сучасную моўную сітуацыю. А 
настаўнікі, выкарыстоўваючы кнігу 
ў педагагічнай працы, змогуць 
цікава і разнастайна праводзіць 
школьныя ўрокі. Як праводзіць іх 
сам аўтар на шматлікіх сустрэчах з 
юнымі чытачамі.

Зінаіда ГАРАДКОВА.

КНІЖНАЯ ВЫСТАВА

Пасля таго як бальшавікі 
ў кастрычніку 1917  г. захапілі 
ўладу ў Петраградзе, надзея 
палітыкаў кайзераўскай 
Германіі на тое, што ёй удасца 
дасягнуць сваіх геапалітычных 
мэт, узмацнілася. Згаданы 
намі ў папярэдняй публікацыі 
Вільгельм фон Мірбах, які на 
той час прадстаўляў інтарэсы 
германскага МЗС у Петраградзе, 
у лісце да канцлера, графа Георга 
фон Гертлінга, за 24 студзеня 
1918  г. пісаў: “Калі меркаваць 
па знешніх прыкметах, улада 
бальшавікоў у Пецярбургу на 
працягу апошніх дзён, здаецца, 
здолела замацавацца. Ці будзе 
гэтая пазітыўная тэндэнцыя 
захоўвацца і, калі так, то на 
колькі часу  – гэтае пытанне 
пакуль што застаецца 
адкрытым”. Мірбах абсалютна 
станоўча ў гэтым рэчышчы 
ацэньвае разгон бальшавікамі 
Устаноўчага сходу ў 
Петраградзе, а таксама і тое, што 
бальшавіцкі ўрад увёў жорсткую 
цэнзуру на ўсе друкаваныя 
перыядычныя выданні, 
акрамя “адкрыта праўрадавых 
“Правды” і “Известий”. Што да 
іншых здзейсненых у міжчассі 
злачынстваў бальшавікоў 
(арышт кіраўніка расійскага 
Чырвонага крыжа Шаманскага, 
забойства “рэвалюцыйнымі” 
мат росамі  д эп у т ат аў 
Устаноўчага сходу кадэтаў 
Шынгарова і Какошкіна), то 
данясенне пра гэта выглядае 
падкрэслена нейтральным.

Але ў лютым 1918 года 
бальшавіцка-кайзераўскі хаўрус 
даў збой: імперыялістычным 
драпежнікам заўсёды бывае 
няпроста дамаўляцца аб падзеле 
тэрыторый, асабліва чужых. 
Падчас перамоў у Брэсце згаданы 
намі ў папярэдніх публікацыях 
статс-сакратар кайзераўскага 
Міністэрства замежных спраў 
Рыхард фон Кюльман паставіў 
перад савецкай дэлегацыяй 
на чале з Львом Троцкім (які 
прыняў на сябе гэтыя абавязкі 
7 студзеня) пытанне рубам: 
трэба плаціць па вэксалях! 
Германскі бок патрабаваў ад 
савецкага прызнання апошнім 
незалежнасці Польшчы, Літвы 
і Ліфляндыі (часткі сённяшняй 
Латвіі). Таксама на перамовы 
ў Брэст нямецкім бокам былі 
запрошаны прадстаўнікі ўрада 
незадоўга перад тым абвешчанай 
Украінскай Народнай Рэспублікі 
(УНР) на чале з Усеваладам 
Галубовічам, а 9 лютага была 
падпісана мірная дамова, у якой 
Германія і УНР прызнаваліся 
раўнапраўнымі бакамі. Троцкі з 
гэтым усім не пагадзіўся: права 
народаў на самавызначэнне, як 
мы ўжо ведаем, прызнавалася 
бальшавікамі толькі на словах.

У адказ 18 лютага 1918  г. 
кайзераўскія войскі пачалі 
наступленне на ўсім фронце, не 
сустракаючы практычна ніякага 
супраціву з боку расійскай арміі 
(неўзабаве яны выйдуць на 
лінію Расоны – Полацк – Орша – 
Жлобін: г.  зн. акупіруюць 
абсалютна большую частку 
беларускіх зямель). У дадатак 
16 лютага ў Вільні Літоўская 
Тарыба (Рада), створаная яшчэ 
ў верасні 1917 г. на канферэнцыі 
з удзелам 213 прадстаўнікоў 
грамадскасці, прадэкларавала 
стварэнне незалежнай Літоўскай 
Рэспублікі. Намаганні віленскіх 
беларусаў на чале з братамі 
Антонам і Іванам Луцкевічамі 
ў справе адраджэння на 
дэмакратычнай аснове 
колішняга Вялікага Княства 
Літоўскага плёну не далі: 
літоўскія палітыкі не бачылі 
перспектыў для этнічнага 
самазахавання народаў Жамойці 
і Аўкштайціі ў супольнай з 
беларусамі, палякамі і яўрэямі 
дзяржаве.

Створаны 31 студзеня ў 
Маскве “Беларускі нацыянальны 
камісарыят пры наркамаце 
нацыянальнасцяў РСФСР” 
(Белнацкам) па вызначэнні не 
мог нават шэптам гаварыць 
пра незалежнасць Беларусі ад 
Масквы.

У гэтых умовах выканкам 
Рады Усебеларускага з’езда быў 
проста абавязаны рабіць нейкія 
дзеянні. Далей чарговы раз мы 
даём слова сучасніку тых падзей, 

гісторыку і пракамуністычнаму 
палітыку Фёдару Туруку:

“Калі ў ноч на 19 лютага 1918 
года Савет Камісараў Заходняй 
вобласці (Аблвыканкамзах) пад 
пагрозай нямецкіх войскаў, што 
перайшлі ў наступленне пасля 
нечакана перапыненых перамоў у 
Брэст-Літоўску, пакінуў Мінск, 
Рада з’езда, а больш дакладна – 
Выканаўчы Камітэт Рады 1-га 
Усебеларускага з’езда, папоўнены 
прадстаўнікамі рэвалюцыйнай 
дэмакратыі ад нацыянальных 
меншасцяў (украінцаў, яўрэяў 
і велікаросаў) абвяшчае 
сябе часовай найвышэйшай 
уладай у краі да склікання 
“на дэмакратычных асновах 
Устаноўчага Сходу Беларусі”… 
аб чым паведамляе народам 
Беларусі асаблівай устаўной 
граматай”. У названай 
грамаце, якую пазней назавуць 
Першай, канстатавалася, што 
Беларусь стаіць перад фактам 
рэальнай магчымасці яе 
акупацыі нямецкімі арміямі і 
што беларускі народ “павінен 
узяць свой лёс ва ўласныя 
рукі”. У апошнім абзацы гэтага 
дакумента, абнародаванага 21 
лютага 1918  г., адзначалася: 
“Часовую народную ўладу ў 
краі, якая ставіць сабе задачай 
абарону і ўмацаванне заваёў 
рэвалюцыі, будзе ажыццяўляць 
створаны намі народны 
сакратарыят Беларусі, які 
з гэтай даты прыступіў да 
выканання сваіх абавязкаў”. 

У першы склад Народнага 
Сакратарыята ўвайшлі 
прадстаўнікі: Беларускай 
Сацыялістычнай Грамады – Язэп 
Варонка (замежныя справы), 
Янка Серада (гаспадарка), 
Тамаш Грыб (земляробства), 
Канстанцін Езавітаў (вайсковыя 
справы), Аркадзь Смоліч 
(асвета), Аляксандр Карач 
(пошта і тэлеграф), Палута 
Бадунова (сацыяльная апека), 
Пётр Крачэўскі (кантроль), 
партыі эсэраў  – Яфім Бялевіч 
(юстыцыя), Павел Злобін 
(вялікарускія справы), Гелій 
Белкінд (фінансы), Віктар 
Рэдзька (шляхі зносін), Іван 
Макрэеў (унутраныя справы). 
Народным сакратаром без 
партфеля, адказным за яўрэйскія 
справы быў прызначаны 
прадстаўнік партыі яўрэйскіх 
сацыялістаў і рэвалюцыянераў 
Майсей Гутман, кіраўніцтва 
справамі ўзначаліў народны 
сацыяліст Леанард Заяц.

Такія дзеянні прадстаўніцтва 
беларускага народа (дарэчы, 
адразу падтрыманыя Мінскай 
гарадской думай) не стасаваліся 
з планамі ані бальшавіцкай 
Расіі, ані кайзераўскай Германіі. 
Не надта прыемнымі гэтыя 
рашэнні былі і для Украінскай 
Рады, і для літоўскай Тарыбы: 
літоўскія і ўкраінскія палітыкі 
мелі ў сваіх планах прэтэнзіі 
на значныя часткі беларускай 
тэрыторыі.

Ужо 19 лютага ў Мінск 
увайшлі атрады польскага 
корпусу генерала Юзафа 
Доўбар-Мусніцкага: яны здолелі 
заняць вялікую частку горада і 
захапіць важныя склады зброі, 
якія, адступаючы, у спешцы 
пакінулі бальшавікі на чале з 
Карлам Ландэрам.

25 лютага ў Мінску 
з’явіліся кайзераўскія войскі.  
Уварваўшыся ў будынак 
Народнага Сакратарыята (на 
цяперашняй плошчы Свабоды), 
яны тут жа сарвалі з яго бел-
чырвона-белы сцяг і захапілі 
касу першага беларускага 
ўрада. Самі члены Народнага 
Сакратарыята мусілі працягваць 
сваю працу фактычна ў 
падполлі.

У 1995 годзе беларускі 
гісторык Валянцін Мазец у 
сваёй дысертацыі адзначыў: 
“Устаў ныя граматы, 
прынятыя беларускімі дзеячамі, 
з’явіліся канстытуцыйнай 
асновай дзяржавы, што 
пачынала будавацца; яны мелі 
дэмакратычны характар”. 
Пра Другую і самую важную, 
Трэцюю, Устаўныя граматы 
мы раскажам у наступных 
публікацыях.

Лявон БАРШЧЭЎСКІ,  
кандыдат філалагічных 

навук.
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Усадьба

Раздел ведет агроном  
Федор ВЕРАВОЙША.

ЛЮБОПЫТНЫЕ ФАКТЫ

СЕМЕЙНАЯ ФЕРМА

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыка-
рыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць у перапіску за 
сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя 
не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не 
пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку 
масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 

Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр
жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  
ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004.  
Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 27.02.2018 у 17.00. 
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  24 010 экз. За каз № 574.

63222 – для 
індывідуальных 
падпісчыкаў,  
632222 – для 
прадпрыемстваў і 
арганізацый.

Падпісныя індэксы: Заснавальнiк   
i галоўны рэдактар 

Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а.  
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com        http://www.nv-online.info 

КРЫЖАВАНКА

Нитраты в овощах
* Салат относится к овощам с высоким 

накоплением нитратов. Поэтому под него не 
следует вносить азотных удобрений боль-
ше рекомендованных норм. Лишь на бедных 
почвах допустимы одна ранняя подкормка в 
фазе двух листьев мочевиной не более 4 г/м2, 
но по возможности подкормку азотом луч-
ше не проводить. Больше азота содержится в 
стеблях и черешках листьев. Перед потребле-
нием эти части необходимо опустить в воду 
не менее чем на 1 час. При этом содержание 
нитратов в продукте уменьшается на 20%.

* Огурец может накапливать нитраты, 
концентрирующиеся (до 70%) в кончиках, хво-
стике и кожице плодов. При приготовлении 
детских блюд и салатов эти участки следует 
срезать. С плодов, предназначенных для соле-
ния, кожицу не снимают, но после сбора их 
вымачивают 3–5 часов в воде. При солении и 
консервировании из зеленцов удаляется 20% 
и более нитратов, но рассол в этом случае в 
питании использовать нельзя.

* Капуста относится к группе овощей со сред-
ним накоплением нитратов. Максимальная кон-
центрация нитратов наблюдается в кочерыжке 
и окаймляющих ее листьях. В наружных листах 
кочана их в два раза больше, чем в середине. 
Нитратонакапливающие части кочана используют 
в пищу после кипячения, соления, консервирова-
ния, во время которых соли азотистой кислоты 
разрушаются на 20–40% (после семи дней ква-
шения – до 100%). Для приготовления детских, 
диетических блюд и салатов из свежей капусты 
используют только серединную часть кочана.

* Листья лука-шалота могут накапливать 
нитраты. Поэтому подкармливают его один раз 
на ранней стадии развития навозной жижей 
(1:8), или раствором удобрительных смесей 
«Рост-1», «Стимул-1» (25–30 г на 10 л воды), 
или раствором мочевины (10 г на 10 л воды) с 
расходом на 10 м2. На плодородных почвах и 
при внесении осенью органических удобрений 
не подкармливают. Поливают в сухой сезон 1–3 
раза по 15–20 л/м2, рыхлят 2–3 раза, как правило, 
после поливов, обильных дождей.

Какая картошка вкуснее?

Ожила земляника
На одном месте, очень сыром, 

у меня растет лет десять земляни-
ка. Первые годы я ухаживала за 
каждым кустиком, так как счита-
ла, что от этого многое зависит. 
Весной обрезала старые листья, 
рыхлила землю, подкармливала 
растения, полола. Через два года 
пересаживала и один год остава-
лась без урожая.

Последние четыре года кусти-
ки растут без особого внимания и 
плодоносят ежегодно. Уход теперь 
заключается в следующем.

После схода снега весной 
листву убираю граблями. Делаю 
это аккуратно, не дергаю кусты. 
Листья собираю в кучи, сжигаю. 
Нагреваю воду до 70–80 градусов, 
добавляю марганцовку до темно-
розового цвета и поливаю из лей-
ки кусты в двух направлениях. 
На одном месте лейку не задер-
живаю.

Как только появляются буто-
ны, осматриваю растения. Если 
есть приподнятые кусты и те, на 
которых нет бутонов, вырываю с 
корнем, а под все остальные укла-
дываю солому – чтобы ягоды были 
чистыми и не поражались соломой.

Через одну-две недели после 
сбора урожая в междурядья и под 
кусты рассыпаю золу и перекапы-
ваю междурядья вместе с соломой. 
Кусты засыпаю небольшим слоем 
компоста или перегноя. Солома 
перегнивает, и земля становится 
рыхлая, мягкая.

Теперь у меня уход за земля-
никой простой, и я каждый год с 
урожаем.

Ольга ШАМШУР.
г.Барановичи.

Вы не замечали, каким спросом пользуется 
на рынке картофель с розовым или лиловым 
оттенком кожуры? Некоторые полагают, что 
«цветная» картошка – самая полезная. Но так 
ли это?

Что в действительности определяет вкус 
и питательную ценность картофеля? В сво-
ей работе селекционеры уделяют внимание не 
только урожайности сорта и устойчивости к 
болезням, но и качеству клубней.

Интересно, что содержание в картофеле 
важных для человека витаминов А и В2 свя-
зано с окраской мякоти клубня. Их больше в 
желтомясых сортах. А вот вкус картофеля не 
связан с окраской мякоти, он определяется 

его биохимическим составом – свободными 
аминокислотами, липидами, сахарами, моно-
нуклеотидами и каротиноидами, которые в 
организме человека и животных превраща-
ются в витамин А. Кроме того, в желтомя-
сых сортах содержится пигмент рибофлавин 
(витамин В2). Содержание этих веществ в 
картофеле не очень высокое, тем не менее 
они служат дополнительным источником 
витаминов А и В2.

Витамина В2 на 100 г сырой массы картофе-
ля приходится 75–200 мг у желтомясых клуб-
ней и лишь 35–66 мг – у беломясых. Съев за 
день 300 г картофеля, вы компенсируете только 
5–10% суточной потребности в витамине В2.

По-особому приходят опоросы у свиньи. У нее 
не один-два детеныша рождаются и даже не три, а 
десяток, а то и больше. И все они должны появить-
ся на свет крепкими, здоровыми, с туго закручен-
ными хвостиками.

Опорос обычно длится 1–3 часа. Первенцу 
быстро обтирают нос и рот от слизи, чтобы ско-
рее вздохнул, отрезают пуповину, обрабатывают 
йодом. Если ранка продолжает кровоточить, пере-
вязывают продезинфицированной суровой ниткой.

Пока поросята родятся, лучше не уносить их 
в дом, а сажать в ящик на виду у матери. Не 

дожидаясь окончания опороса, хорошо бы подло-
жить малыша к соску вымени. И так надо посту-
пать с каждым поросенком. Во-первых, они скорее 
получат необходимое для выживания молозиво, 
во-вторых, у матки быстрее завершатся роды и не 
задержится выход последа.

Если какой-то из поросят родился без при-
знаков жизни, после того как ему освободят от 
слизи нос и рот, нужно слегка похлопывать его 
ладонью по бокам и ляжкам, сгибать и разгибать 
передние ножки. Затем, держась за них и за голов-
ку, опустить на 3–5 минут в ведро с теплой водой 
(40–41ºС), но так, чтобы вода не попала в нос и рот. 
Как только поросенок задышал, вскрикнул – ожил, 
обтирают полотенцем или мягкой мешковиной 
насухо и сажают к другим поросятам в ящик.

Если малыш еще не сумел овладеть соском, 
пусть немного отдохнет, а потом опять приложите 
его к вымени и снова – в ящик.

Валентина ПОЛУШКИНА.
г.Рогачев.

Появляются поросята с туго закрученными хвостиками…

УЧЕНЫЕ СЧИТАЮТ

З ПЕРШЫХ ВУСНАЎ

Галоўны трэнер зборнай Беларусі па фрыстайле пракаментаваў 
“Народнай Волі” выступленне на Алімпіядзе беларусаў,  

а таксама ўспомніў пра судзейскую прадузятасць.

Гэта ўжо традыцыя – беларускія 
фрыстайлісты без медалёў з Алімпіяды 
не вяртаюцца. Праўда, сёлетнія Гульні 
для каманды Мікалая Іванавіча Казекі 
бы тая палка – з двума канцамі.

З аднаго боку, Ганна Гуськова 
сенсацыйна заваявала “золата”, у 
той час, калі на такі вынік асабліва 
ніхто і не разлічваў. З другога – усіх 
шакіравала, калі суддзі не пусцілі ў 
фінал алімпійскага чэмпіёна Антона 
Кушніра. Вердыкт быў адназначны – 
засудзілі!

– Пасляалімпійскія эмоцыі ўжо 
прайшлі? – пытаюся ў галоўнага 
трэнера.

– Так, і па вялікім рахунку я ацэнь-
ваю рэальнае выступленне каманды 
як вельмі добрае. Што б ні казалі, а 
залаты медаль дорага каштуе. А ўсё 
астатняе ў нашым відзе спорту – чыстай 
вады суб’ектывізм. З нечым мы можам 
змагацца, штосьці змяніць пакуль 
немагчыма. Хаця гэтаму, безумоўна, 
трэба аргументавана супрацьстаяць і 
нейкім чынам прасоўваць свой пункт 
гледжання, які лічым правільным.

– Многія прагназавалі медаль для 
Антона Кушніра на гэтай Алімпіядзе. 
Ці была ў беларуса магчымасць 
узняцца на п’едэстал? Альбо суддзі 
загадзя спланавалі акцыю па 
“ліквідацыі” Антона?

– У спорце і ў гісторыі ўмоўнага 
ладу не бывае. Таму маем тое, што 
маем. Іншая справа, што мы і на 
самай справе ехалі змагацца за самыя 
высокія месцы. І Антон Кушнір быў да 
гэтага гатовы.

– Што ён збіраўся 
паказаць у фінале, калі б 
туды патрапіў?

– Калі ідзе 
тактычная барацьба, то 
рашэнне я прымаў бы па 
абставінах. Але навошта 
зараз дзяліць шкуру 
незабітага мядзведзя? 
Усе мы бачылі, што 
Антона засудзілі.

– А чаму вы 
не “вынеслі 
нагой дзверы ў 
судзейскую будку”, 
як гэта прапаноўваў 
вам зрабіць былы 
фрыстайліст і алімпійскі 
чэмпіён Аляксей Грышын? 
Маўляў, трэба быць больш 
прынцыповым і нахабным, і тады 
суддзі маглі б перагледзець сваё 
рашэнне…

– Лёша, мабыць, не ведаў, што я 
фактычна так і паступіў. Натуральна, 
справа не дайшла да таго, што я ў 
прамым сэнсе выбіваў дзверы 
да суддзяў, але апошнія двойчы 
былі запрошаны для таго, каб 
змяніць ацэнкі. На жаль, тры суддзі 
праігнаравалі такія прапановы і 
проста адмовіліся рабіць нейкія 
целарухі, каб вынесці справядлівае 
рашэнне. Таму нагой ацэнкі не зменіш.

– Нашы фрыстайлісты – 
рэгулярныя прызёры і пераможцы 
Гульняў. Чаму ў такім выпадку на 
Алімпіядах мы не бачым беларускіх 
суддзяў?

– Каб атрымаць алімпійскае 
прызначэнне, трэба, каб яго 
зацвердзіла Міжнародная лыжная 
федэрацыя. І тут ад нас наогул 
нічога не залежыць. Мы рыхтуем 
суддзяў, яны ўдзельнічаюць у 
спаборніцтвах самага высокага 
ўзроўню. Быў, напрыклад, беларускі 
суддзя на чэмпіянаце свету, на этапе 
Кубка свету… А вось на Алімпіяду 
не бяруць. У іх з гэтай нагоды, 
вобразна кажучы, свае ўнутраныя 
спаборніцтвы праходзяць.

– Мікалай Іванавіч, ці моцна 
вы расстроіліся, калі Антона 
Кушніра не пусцілі ў фінал?

– Шчыра кажучы, я наогул не 

зразумеў, чаму так адбылося. І, 
натуральна, станоўчых эмоцый 
мне гэта не дадало. Дзень быў 
сапсаваны.

Але трэба разумець, што гэта – 
усяго толькі спорт, жыццё тут не 
заканчваецца. Як кажуць, усё, што 
не забівае, робіць нас мацнейшымі.

– Для Алы Цупер гэта была 
ўжо была шостая Алімпіяда, для 
Антона Кушніра – чацвёртая. Ці 
працягнуць яны выступленні?

– Днямі ў нас будзе агульны 
збор каманды, там, магчыма, і 
вызначымся – куды і з кім будзем 
рухацца далей…

Алесь СІВЫ.

Мікалай КАЗЕКА:
«Калі б вынес нагой дзверы, 
то ацэнкі не змяніліся б…»

АЛІМПІЯДА-2018

Да сустрэчы ў Кітаі!
У мінулую нядзелю ў паўднёвакарэйскім Пхёнчхане 

завяршыліся зімовыя Алімпійскія гульні.

Краіна Золата Серабро Бронза Усяго
1.Нарвегія 14 14 11 39
2.Германія 14 10 7 31
3.Канада 11 8 10 29
4. ЗША 9 8 6 23
5.Галандыя 8 6 6 20
6. Швецыя 7 6 1 14
7.Паўднёвая Карэя 5 8 4 17
8.Швейцарыя 5 6 4 15
9.Францыя 5 4 6 15
10.Аўстрыя 5 3 6 14
11.Японія 4 5 4 13
12.Італія 3 2 5 10
13. Расія 2 6 9 17
14.Чэхія 2 2 3 7
15.БЕЛАРУСЬ 2 1 0 3
16.Кітай 1 6 2 9
17.Славакія 1 2 0 3
18.Фінляндыя 1 1 4 6
19.Вялікабрытанія 1 0 4 5
20.Польшча 1 0 1 2
21.Венгрыя 1 0 0 1
22.Украіна 1 0 0 1
23.Аўстралія 0 2 1 3
24.Славенія 0 1 1 2
25.Бельгія 0 1 0 1
26.Іспанія 0 0 2 2
27.Новая Зеландыя 0 0 2 2
28.Казахстан 0 0 1 1
29.Латвія 0 0 1 1
30.Ліхтэнштэйн 0 0 1 1

Ва ўрачыстай цырымоніі 
афіцыйнага закрыцця Алімпіяды 
бралі ўдзел каля двух тысяч 
чалавек. Сцяганосцам беларускай 
каманды была Дар’я Домрачава, 
і гэта справядліва. На Гульнях 
беларуская спартсменка заваявала 
два медалі – “золата” ў эстафетнай 
гонцы і “серабро” ў мас-старце. 
Такім чынам, па колькасці залатых 
алімпійскіх медалёў яна выйшла 
сярод біятланістак на першае месца 
ў свеце!

Увогуле ж, спартсмены збор-
най Беларусі занялі 15-е месца ў 
неафіцыйным медалёвым заліку, 
заваяваўшы два залатыя і адзін 
сярэбраны медалі.

Усяго ў спаборніцтвах бралі 
ўдзел атлеты з 92 краін, якія 
разыгралі 102 камплекты ўзнагарод 
у 15 відах спорту.

Для беларускіх алімпійцаў 
гэтыя Гульні сталі 13-мі ў суверэн-
най гісторыі (6 летніх і 7 зімовых). 
Усяго з 1994-га па 2018 год белару-
сы заваявалі 18 медалёў: 8 залатых, 
5 сярэбраных і 5 бронзавых.

А наступным гаспадаром 
Алімпіяды ў 2022 годзе бу- 
дзе кітайская сталіца Пекін. Да 
сустрэчы!

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Медалёвы залік

Дабрыня – гэта сонца
Па гарызанталі: 2.Добрая … два вякі жыве (прык.). 6.Добрае … жалезныя варо-

ты адчыніць (прык.). 8. … і сумленне – родныя сёстры (прык.). 9.Добраму чалавеку … 
рады (прык.). 12.Вострая прыправа да ежы. 13.“Цешыцца … з калінаю, // Скінуўшы 
зімнія чары” – з верша Я.Купалы “Явар і каліна”. 14.Пахвала, адабрэнне. 15.Рака на 
Гомельшчыне, левы прыток Прыпяці. 16.Не кайся, … ўстаўшы і маладым ажаніўшыся 
(прык.). 17.Сэрца весяліцца, і … цвіце (прык.). 18.З добраю жонкаю і … сумленны 
(прык.). 20.Вялікая металічная пасудзіна. 22. … – то дар багоў (прык.). 24.Добрая … 
пад лаўкай ляжыць, а дрэнная па дарожцы бяжыць (прык.). 25.Прыгажосць, краса. 
26.“Ва ўнутраным свеце чалавека дабрата – …” (В.Гюго). 27. … горы разбівае (прык.). 
28.“Хто бярэ – напаўняе …, хто аддае – напаўняе сэрца” (Лао-цзы).

Па вертыкалі: 1.“Любоў да бацькоў – … ўсіх дабрачыннасцяў” (Цыцэрон). 
3.Добрай справе – добрая … (прык.). 4.Прыемны пах. 5.Прыбаўка. 7.Цвёрды 
мінерал. 8.Што праўда, то не … (прык.). 10.Тры рэчы выклікаюць любоў: вера, 
… і шчодрасць (прык.). 11.“… – прызванне чалавека” (Веерт). 17.Вадзіцель 
таксі. 19.Добры чалавек (разм.). 21.Дабро не … – ходзіць ціха (прык.). 
22.Добраму чалавеку і чужая хвароба да … (прык.). 23.Касцюм танцоўшчыцы 
балета з разрэзам па баках. 24.Гасцям – …, а коням – слуп (прык.).

Лявон ЦЕЛЕШ. 
г.Дзяржынск. 
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